
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

«Директивно установить цену квадратного метра мы не можем»
Министр строительства и ЖКХ Владимир Якушев — о подорожании жилья, снижении ипотечной ставки и IQ городов

Елена Лория, Пётр Марченко, 
Мария Перевощикова

К 1 апреля будет готова дорожная кар-
та, в которой пропишут механизм 

снижения ипотечной ставки, а рынок 
арендного жилья ждёт создание единой 
информационной системы и постепен-
ный переход в цивилизованное русло. 
Об этом в интервью «Известиям» расска-
зал министр строительства и жилищно-
коммунального хозяйства России Вла-
димир Якушев. Глава ведомства также 
сообщил: в марте россиянам назовут са-
мые умные города с высоким индексом 
IQ, а типовое проектирование в первую 
очередь коснётся социальных объектов.

�� СТАВКА НА ПОНИЖЕНИЕ

Как будет меняться курс министерства 
после смены правительства и есть ли из-
менения в кадровом составе Минстроя?

Основная задача — национальные 
проекты и то, о чём говорил президент: 

люди должны почувствовать непосред-
ственно на земле улучшение жизни 
от их реализации. А мы должны более 
активно двигаться и заниматься реше-
ниями всех задач, которые в нашем нац-
проекте, как мы говорим, упакованы.

В министерстве появились два но-
вых зама. Первый заместитель Ирек 
Файзуллин переехал из Татарстана, 
замминистра по цифровой трансфор-
мации Александр Козлов — из Челя-
бинска. Он занимался этим направле-

нием в региональном правительстве. 
Нам нужно помогать субъектам пере-
ходить на цифровые платформы, что-
бы мы работали в BIM-технологиях. 
Вся строительная отрасль должна как 
можно быстрее стать цифровой.

Премьер-министр Михаил Мишустин 
недавно заявил, что ипотечные став-
ки в стране должны опуститься ниже 
8%, а вице-премьер Марат Хуснуллин 
назвал ставку 9% преступлением про-
тив народа. Какие рычаги нужно задей-
ствовать, чтобы ипотека стала более 
доступной? И когда этого можно ожи-
дать?

В ближайшее время появится до-
рожная карта, времени на раскачку нет. 
К 1 апреля мы должны уже завершить 
работу. Причём свою позицию долж-
ны выразить и банки, и застройщики, 
и Министерство строительства и ЖКХ, 
и наши институты развития, и Центро-
банк как один из главных 
регуляторов на этом рынке. 
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Особая эмиссия
ЦБ напечатает деньги для расплаты с миноритариями Сбербанка

Дмитрий Гринкевич,  
Екатерина Виноградова 

Ц ентробанк включит печатный ста-
нок для выполнения условий сделки 

по продаже Сбербанка Минфину, расска-
зали «Известиям» два близких к регулято-
ру федеральных чиновника, информа-
цию подтвердил собеседник, знакомый 
с обстоятельствами соглашения. Таким 
образом Банк России профинансиру-
ет приобретение долей у миноритар-
ных акционеров кредитной организа-
ции: при смене собственника они имеют 
право предъявить свои бумаги к выку-
пу. Цена акций будет аналогична стои-
мости контрольного пакета для Минфи-
на, то есть, скорее всего, ниже рыночной 
цены, сложившейся на данный момент, 
заявил близкий к регулятору источник. 
Влияние на экономику от внеплановой 
эмиссии денег будет минимальным, по-
скольку среди миноритариев пока не на-
блюдается ажиотажного спроса на про-
дажу бумаг, полагают эксперты.

�� ТИРАЖ ОГРАНИЧЕН

Фактически у Банка России на данный 
момент есть всего две альтернативы для 
финансирования покупки акций у мино-
ритариев, заявил «Известиям» близкий 
к регулятору источник. Одна из них — 
это изъятие ликвидности с рынка. Этот 
механизм предполагает либо привле-
чение средств из банковского сектора 
на депозиты в ЦБ, либо вывод регулято-
ром собственных денег, размещённых 
на счетах в кредитных организациях. 
От такого варианта было решено отка-
заться как от рискованного: это чревато 
необоснованным замедле-
нием темпов кредитования.

Родные стартапы
В РФ средства венчурных фондов возвращаются быстрее, чем в США

Валерий Кодачигов

И нвестировать в стартапы с россий-
скими корнями стало выгоднее, 

чем в американские. К концу традици-
онного для венчурного бизнеса 8-лет-
него цикла партнёры наиболее эффек-
тивных негосударственных фондов 
из РФ, которые в основном инвестиру-
ют в такие проекты, как минимум оку-
пают вложенные средства. К такому 

выводу пришла компания Leta Capital, 
с её подсчётами ознакомились «Из-
вестия». Партнёрам же американских 
фондов возвращается около 60% вло-
жений. Такая эффективность — след-
ствие того, что молодые отечествен-
ные компании недооценены, прежде 
всего из-за гео политической ситуации 
в мире и насторожённого отношения 
к капиталу российского происхожде-
ния, отмечают эксперты. В то же время 

оценка американских стартапов зача-
стую завышена.

DPI, то есть текущий индекс доход-
ности наиболее эффективно работаю-
щих на рынке российских венчурных 
фондов, в 8-летнем горизонте равняется 
1 и более, следует из материалов, с кото-
рыми ознакомились «Известия». То есть 
за этот период инвесторы как минимум 
полностью возвращают вло-
женные средства. 

Патоген под прикрытием
Как COVID-19 заражает не вступавших  
в контакт с больными

Мария Недюк, Анна Урманцева

П ациенты с коронавирусом, кото-
рые никогда не бывали в Китае 

и не вступали в контакт с заболевши-
ми, могут появляться в разных стра-
нах из-за скрытого заражения. Ранее 
таких больных обнаружили в Южной 
Корее. По версии российских вирусо-
логов, патоген мог перейти от людей, 
приехавших из Китая, у которых в силу 
длительного инкубационного перио-
да инфекция протекала бессимптом-
но. Ещё одно предположение россий-
ских специалистов связано с тем, что 
разные виды коронавирусов широко 

распространены в природе. Поэтому 
диагностические тесты могли выявить 
другой штамм, генетически очень близ-
кий к COVID-19. В любом случае вспыш-
ки инфекции могут возникнуть где угод-
но. Поэтому решение о закрытии границ 
России для путешественников из Китая 
полностью оправданно.

�� СКРЫТАЯ ЗАРАЗА

В начале недели стало известно, что 
Южная Корея подтвердила 31-й слу-
чай заражения COVID-19. Это была 
61-летняя гражданка страны, которая 
не имела истории поездок за границу 
и не контактировала с другими боль-
ными. Она прошла обследование в об-
щественном центре здравоохранения 
в городе Тэгу, и анализ пока-
зал наличие патогена. 

В НОМЕРЕ
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Премьерский наказ
Мишустин объяснил, как правильно расходовать бюджет

Роза Алмакунова

Н ельзя допускать, чтобы на счетах за-
висало настолько много бюджетных 

средств. Так премьер Михаил Мишустин, 
выступая на заседании правительства, 
раскритиковал освоение госрасходов 
в 2019 году. Для улучшения ситуации 
он призвал в оперативные сроки усовер-
шенствовать процедуру госзакупок. На-
кануне Счётная палата выпустила обзор, 
где сообщила о том, что ведомства не ис-
пользовали 1,1 трлн рублей, заложенных 
на инвестирование в экономику, — это 
стало антирекордом последних 11 лет. 
По мнению опрошенных «Известиями» 
экспертов, для повышения эффективно-
сти системы госвложений необходимо 
вводить комплексную ответственность 
ведомств и исполнителей за результат.

�� НЕДОПУСТИМО МНОГО

1,1 трлн рублей неизрасходованных госу-
дарственных средств за прошлый год — 
«недопустимо много», подчеркнул 
20 февраля на заседании правительства 
премьер-министр Михаил Мишустин. 
Такое заявление глава кабмина сделал 
на фоне публикации Счётной палатой 
аналитической записки об исполне-
нии федерального бюджета за 2019 год. 
Он ознаменован рекордно низким уров-
нем исполнения госрасходов за послед-
ние 11 лет, писали «Известия» со ссылкой 
на отчёт контрольного органа.

Повышение качества госуправления 
и снижение административных барье-
ров — основные пути выхода из сложив-
шейся ситуации с неэффективностью 
освоения бюджетных средств, отмеча-
ет завкафедрой госрегулирования эко-
номики РАНХиГС Владимир Климанов. 
По его словам, необходима новая модель 
управления, где будут прописаны клю-
чевые показатели, а бюрократические 
препоны нивелированы.

Центральному звену власти сле-
дует прислушаться и к голосу непо-
средственных исполнителей расходов, 
добавил эксперт. Ускорить процесс ре-
ализации нацпроектов и других госу-
дарственных задач не получится ис-
ключительно директивными методами 
управления. Долгое время сохраняв-
шийся принцип использования адми-
нистративных рычагов дал сбои как раз 
на реализации национальных программ, 
резюмировал Владимир Климанов.

По мнению главного аналити-
ка «БКС Премьер» Антона Покатови-
ча, понятие комплексной ответствен-
ности должно стать главенствующим 
при реализации бюджетного процес-
са. В нынешних условиях преобладает 
индивидуальная, что приводит к меж-
ведомственным конфликтам и не по-
зволяет госаппарату сосредоточиться 
на достижении основной цели: на «пе-
резапуске» роста всей экономики стра-
ны, уверен он.

По мнению Антона Покатовича, 
неизрасходованные средства частич-
но могут быть потрачены на меры со-
циально-демографической поддерж-
ки, анонсированные в ходе послания 
президента. Но сейчас главной те-
мой в повестке остаются нацпроекты, 
и в перспективе ближайших лет их фи-
нансирование и повышение уровня эф-
фективности этих инвестиций будут 
оставаться приоритетной задачей, от-
мечает он.

�� СТАВКА НА РЕЗУЛЬТАТИВНОСТЬ

По данным СП, сумма неиспользован-
ных ресурсов в 2019 году составила 
1,1 трлн рублей, что в 1,4 раза больше, 
чем в 2018-м. Больше всего денег не-
досчитались такие направления, как 
«Национальная экономика», «Нацио-
нальная оборона» и «Общегосудар-
ственные вопросы»: в общей слож-
ности 723 млрд рублей. Как отметили 
аудиторы, не в полном объёме испол-
нены расходы и по основным меропри-
ятиям госпрограмм. Речь идёт о раз-
витии космической деятельности, 
системы образования, транспортной 
инфраструктуры и ряда других на-
правлений. Не получили деньги в нуж-

ном объёме и проекты в рамках ФАИП, 
по которым СП также констатировала 
самые низкие показатели, но уже за по-
следние 16 лет.

В 2020-м на реализацию госкон-
трактов в бюджете предусмотре-
но около 4,6 трлн рублей. На сегодня 
из этих средств использовано всего 
10%, а по нацпроектам — 12,2%. С про-
шлого года переходящие остатки только 
по национальным проектам составили 
149 млрд рублей, тогда как 362 млрд — 
остатки по остальным госконтрактам, 
подчеркнул Михаил Мишустин.

Премьер напомнил, что задача пра-
вительства — своевременно обеспечить 
выполнение поручений главы государ-
ства по итогам послания и реализацию 
нацпроектов. Но «с такой тенденцией 
это будет непросто сделать», добавил он.

Одной из причин, которая привела 
к сложившейся ситуации с расходной 
частью бюджета, Михаил Мишустин 
назвал сложности с законом о госза-
купках. По итогам заседания глава пра-
вительства поручил вице-премьерам 
в короткие сроки подготовить проек-
ты федеральных актов об изменении 
этих процедур. Также Михаил Мишу-
стин затронул вопрос о заключении 
контрактов в рамках нацпроектов и по-
ручил Минфину подготовить доклад 
о сложившейся ситуации до 20 марта.

Премьер отметил, что многие чинов-
ники, а также представители бизнеса 
и экспертного сообщества считают 44-й 
закон о закупках сложным и громоздким, 
а систему закупок — долгой и запутанной.

— Многие отмечают, что сейчас со-
блюдение процедуры закупки, несмо-
тря на все попытки этот закон изменить, 
фактически важнее достигнутого ре-
зультата. А должно быть наоборот, — до-
бавил глава правительства.

Ключевая проблема закона о гос-
закупках в том, что он фактически об-
ходит вниманием конечный результат, 
излишне конкретизируя процедурные 
нюансы и их соблюдение, полагает экс-
перт по закупкам Экспертного совета 
при правительстве Георгий Сухадоль-
ский. В результате заказчикам непро-
сто разобраться в законодательстве 
и отследить все изменения. Тем не ме-
нее усовершенствование закона в об-
ласти закупок необходимо, но при раз-
работке и внедрении изменений важно 
не создать коллапс в этой сфере, счи-
тает эксперт.

Новости  

Иранская рулетка
Придут ли к власти в Тегеране антизападные консерваторы

Эльнар Байназаров

В Иране 21 февраля состоятся очеред-
ные парламентские выборы. Опро-

шенные «Известиями» эксперты пред-
рекают поражение реформаторов, 
занимавших по итогам голосования 
2016 года большинство мест в меджли-
се. Победить могут консерваторы — они 
выступают за окончательный демонтаж 
ядерной сделки и разрыв отношений 
с Западом. Однако собеседники «Извес-
тий» подчёркивают: ожидать резкой пе-
ремены курса всё же не стоит — духовно-
го лидера страны аятоллу Али Хаменеи 
пока вполне устраивает политика пре-
зидента Хасана Рухани. Поэтому трогать 
ядерный договор и закрываться от ин-
спекторов МАГАТЭ страна не станет — 
по крайней мере до следующих прези-
дентских выборов 2021 года.

�� ВОПРОС СДЕЛКИ

В Иране всё подчинено роли рахба-
ра — верховного духовного лидера, 
с 1989 года этот пост занимает Али Ха-
менеи. Меджлис действует как орган 
законодательной власти: он может вы-
двигать инициативы, однако вся его 
дея тельность подчинена прямому кон-
тролю аятоллы Хаменеи.

Парламентские выборы-2016 прош-
ли в феврале, через полгода после под-
писания Совместного всеобъемлющего 
плана действий (СВПД). Тогда с ислам-
ской республики, согласно положениям 
СВПД, были сняты санкции ООН, страна 
ещё не успела увеличить экспорт нефте-
продуктов, но жила надеждой на ско-
рый рост благосостояния.

Этим и объясняется тот факт, что 
большинство на голосовании (но не аб-
солютное) получил реформистский 
блок «Надежда» — 120 мест. На втором 
месте — его противники из консерва-
тивных партий — 86 мест. Оставшиеся 
места между собой поделили незави-
симые кандидаты и умеренный блок 
«Голос народа» — 66 и 10 кресел соот-
ветственно.

Такой расклад сил показал общий 
запрос иранского общества на пере-
мены и продемонстрировал доверие 
президенту Хасану Рухани, подво-
дившему итоги первого срока своего 
правления.

Выборы в меджлис прошли пе-
ред президентским голосованием 
в 2017 году и, по сути, предрекли ре-
зультаты гонки. С большим отрывом 
победил реформатор Рухани, получив-
ший 57,14% голосов. Его ближайший 

соперник Ибрагим Раиси, лидер консер-
ваторов, — 38,28%.

Выход США из СВПД в 2018 году, вос-
становление американских санкций, 
которые свели практически к нулю 
экспорт иранской нефти, сильно уда-
рили по линии Рухани, продвигавше-
го идею сотрудничества с Западом, по-
яснила «Известиям» старший научный 
сотрудник Института востоковедения 
РАН Ирина Фёдорова.

Ударом стало повышение тари-
фов на бензин в стране в ноябре  — 
массовое недовольство вылилось 
в протесты, на которые иранские 
власти отреагировали жёстко.  
Убийство генерала Корпуса стражей ис-
ламской революции (КСИР) Сулеймани, 
считавшегося в стране национальным 
героем, окончательно разуверило иран-
цев в правильности прозападного кур-
са Рухани, отметила Ирина Фёдорова.

— Недовольство политикой прези-
дента сильное. Сейчас основная задача 
духовного руководства Ирана — обеспе-
чить высокую явку на выборах, чтобы 
показать: в обществе существует се-
рьёзный запрос на смену курса. Кон-
серваторы получат достаточные аргу-
менты для того, чтобы с уверенностью 
заявить, что они отражают интересы 
всего иранского народа, — подчеркну-
ла востоковед.

Она заметила: из-за усиления пози-
ций консерваторов, которые, по сути, 
дублируют линию Хаменеи и КСИР, 
медж лис будет снижать свою роль 
как центра противостояния, готового 
и к критике, и к дискуссиям.

— Но реставрации режима Махму-
да Ахмадинежада в смысле радикаль-
ной настроенности не будет. И выхода 
из ядерной сделки, несмотря на то что 
это декларируется в программах мно-
гих консерваторов, ожидать не стоит. 
Верховный лидер Хаменеи подчеркнул: 
республика остаётся в рамках СВПД 
и готова вернуться к ним, если Запад 
сделает соответствующие шаги, — на-
помнила Ирина Фёдорова.

По её словам, при всём консерватиз-
ме иранских религиозных лидеров они 
очень прагматично расценивают поли-
тику страны и не будут предпринимать 
резких шагов, направленных на ослож-
нение ситуации.

�� ПРЕЗИДЕНТСКАЯ РЕПЕТИЦИЯ

Однако даже если консерваторы по-
бедят, это ещё не значит, что их идеи 
получат поддержку большинства — 
многое будет зависеть от голосов не-
зависимых кандидатов, которые пока 
не выразили своих идеологических 
пристрастий, рассказала «Известиям» 
старший научный сотрудник Институ-
та востоковедения РАН Елена Дунаева.

В меджлисе 2016  года (десятый 
по счёту с 1979-го) было 17 женщин — 
это рекордное число для иранской де-
мократии. Однако, признала эксперт, 
в будущем парламенте 11-го созыва 
такого гендерного присутствия уже 
не будет — судя по спискам, которые 
партии выставили перед голосовани-
ем, женщин будет намного меньше. Че-
тыре года назад от столичного округа 

Тегеран выдвигались семь-восемь жен-
щин, в этом году — всего две-три. Мно-
гие не были допущены Советом стра-
жей конституции (его в российских 
академических кругах также приня-
то называть наблюдательным советом).

Он состоит из шиитских клерика-
лов и имеет две основные функции — 
выступает в роли несуществующей 
верхней палаты парламента и имеет 
право ветировать законотворческие 
инициативы депутатов, а также раз 
в четыре года служит фильтром для 
кандидатов в меджлис. Члены совета 
тщательно проверяют каждую заявку, 
смотрят на знание шариата, конститу-
ции республики и истории.

14  января совет дисквалифици-
ровал треть из 14,5 тыс. парламент-
ских заявок. В принципе это обыч-
ная практика — подобный отсев был 
и на выборах 2012 года. Большинство 
дисквалифицированных кандидатов — 
умеренные или реформисты, которые 
настаивают на большем включении 
Ирана в глобальное сообщество.

15 января Хасан Рухани раскритико-
вал такую политику: «Позвольте всем 
партиям и группам баллотироваться 
на выборах. Страной не может управ-
лять одна фракция [консерваторов]. 
Страна принадлежит всем».

По большому счёту парламентские 
выборы — это ещё и репетиция прези-
дентского голосования, которое в Ира-
не пройдёт в 2021 году, Рухани занимает 
свой пост уже два срока подряд и по за-
кону не имеет права переизбираться.

— Наиболее вероятным претенден-
том выглядит лидер консерваторов 
Ибрагим Раиси. Его поддерживает ду-
ховный лидер Ирана, но на прошлых 
президентских выборах он уступил Ха-
сану Рухани. Если Раиси сумеет занять 
пост президента со второй попытки, 
считается, что он сможет подготовить-
ся к тому, чтобы позднее самому стать 
рахбаром, — рассказал «Известиям» ана-
литик Института международных ис-
следований МГИМО Адлан Маргоев.

Верховного лидера определяет Со-
вет экспертов — специальный орган, 
куда входят 86 наиболее авторитетных 
шиитских клерикалов. Процесс выбора 
аятоллы похож на избрание Папы Рим-
ского — богословы должны назвать пер-
вого среди равных. Пост пожизненный, 
однако если совет, который собирается 
дважды в год, решит, что духовный ли-
дер не соответствует их ожиданиям, его 
могут сместить. В последний (и един-
ственный пока) раз рахбара выбирали 
в 1989 году — им стал Али Хаменеи.

«INSTEX — только название 
сейчас, действий нет»
Советник главы иранского МИДа Мехди Санаи — 
о перспективах сохранения ядерной сделки

Наталия Портякова, 
Эльнар Байназаров

И ран по-прежнему заинтересован 
в присоединении к ШОС в качестве 

полноправного члена. Об этом «Извести-
ям» рассказал советник главы МИД стра-
ны Мехди Санаи. До недавнего времени 
он возглавлял посольство исламской рес-
публики в России, а на этой неделе вновь 
побывал в Москве на ближневосточной 
конференции клуба «Валдай». Политик 
уточнил, что Тегеран считает необходи-
мым возврат к нынешней ядерной сдел-
ке и не собирается заключать никаких 
обновлённых договоров. При этом там 
понимают: из-за огромного давления Ва-
шингтона у европейцев связаны руки. 

Иран заявил, что выполнил пятый, за-
ключительный, этап сокращения обяза-
тельств по Совместному всеобъемлюще-
му плану действий (СВПД), а европейские 
страны запустили механизм разрешения 
споров. Ядерная сделка окончательно 
прошла точку невозврата?

Как Иран, так и все страны, кроме 
Америки, считают, что это соглашение 
пока всё же живо. СВПД — это между-
народное многостороннее соглашение, 
и считаю, что все страны, которые в нём 
участвуют, должны продемонстрировать 
своё намерение реализовать его. Хотя 
в Иране уже созрело понимание, что ев-
ропейцы не могли эффективно действо-
вать при исполнении этого договора.

Вы имеете в виду из-за давления со сто-
роны США?

Да.

Если ядерная сделка всё же будет сор-
вана, готов ли Иран заключить новый 
договор? Возможны ли двусторонние 
соглашения, подобные СВПД, между 
Ираном, Россией и Китаем?

Нет. Иран неоднократно говорил, 
что надо активизировать это соглаше-
ние и что мы не будем говорить о дру-
гом. Если есть договор, который дол-
го обсуждали и наконец заключили, 
а потом отказываются от него, какая 
гарантия, что следующее соглашение 
не будет зависеть от воли президента 
или правительства той или иной стра-
ны и что никто его вновь не отменит?!

Единственный выход, как не раз го-
ворили наши президент и глава МИДа 

и даже оппоненты президента Амери-
ки, — надо вернуться к нынешнему согла-
шению. Иран не получает сейчас ника-
кой выгоды от СВПД, но придерживается 
сделки, считая себя ответственным чле-
ном международного сообщества.

В конце января глава иранского МИДа 
Джавад Зариф сказал, что пока евро-
пейцы не провели ни одной транзакции 
в рамках механизма расчётов с Ираном — 
INSTEX. Почему механизм не работает?

Иран относится к этому, конечно, 
с долей критики, потому что об этом 
механизме так долго говорили, а он так 
и не был реализован. INSTEX — одно 
только название сейчас, действий нет.

Тегеран может что-то с этим сделать или 
мяч полностью на стороне европейцев?

Конечно, на их стороне.

Если Совбез ООН восстановит про-
тив Ирана санкции, действовавшие 
до 2016 года, будет ли это означать, что 
Иран и Россия разорвут двусторонние 
контракты в ядерной энергетике и остано-
вят дальнейшие работы на АЭС «Бушер»?

Иран и Россия сотрудничали и ра-
ботали в разные времена, в том числе 
и в 2011–2013 годах, когда Тегеран нахо-
дился под жёсткими санкциями. Вве-
дение ограничений мы считаем непри-
емлемым. Но вопреки им сохранение 
общих проектов с Россией очень важно.

В прошлом году Иран подписал соглаше-
ние о создании зоны свободной торгов-
ли с ЕАЭС. Удалось ли Тегерану уже про-
чувствовать какие-то бонусы от этого?

« В 2020-М НА РЕ-
АЛИЗАЦИЮ ГОС-
КОНТРАКТОВ 

В БЮДЖЕТЕ ПРЕДУСМОТРЕ-
НО ОКОЛО 4,6 ТРЛН РУБЛЕЙ. 
СЕГОДНЯ ИЗ ЭТИХ  
СРЕДСТВ ИСПОЛЬЗОВАНО  
ВСЕГО 10%, А ПО НАЦПРО-
ЕКТАМ — 12,2%

Дмитрий Лару

О бщее количество преступлений 
террористической направленно-

сти в России продолжает сокращаться. 
Об этом президент заявил на расширен-
ном заседании коллегии ФСБ, которое 
прошло 20 февраля в Москве. Влади-
мир Путин поручил наращивать актив-
ную наступательную борьбу с терро-
ром и обеспечить максимальную защиту 
массовых мероприятий, которые прой-
дут в РФ в нынешнем году. Это касается 
в том числе и проведения акций, посвя-
щённых празднованию 75-летия Побе-
ды, подчеркнул российский лидер. Гла-
ва государства также обратил внимание 
на необходимость обеспечить инфор-
мационную и экономическую безопас-
ность страны.

�� «МЫ ОТДАЁМ СЕБЕ ОТЧЁТ, 
ЧТО ЭТО»

Выступление Владимира Путина на за-
седании коллегии ФСБ уже стало свое-
го рода традицией. Именно на этом ме-
роприятии президент подводит итоги 
работы ведомства и обозначает ключе-
вые задачи на будущее. Большая часть 
речи президента была на этот раз по-
священа борьбе с международным тер-
роризмом, который стал глобальной 
угрозой XXI века. Сегодня любая точка 
мира превратилась в потенциальную 
цель не только для экстремистских ор-
ганизаций с чёткой внутренней иерар-
хией, но и для террористов-одиночек.

Теракты, которые происходили 
на территории РФ, привели к тому, 
что противодействию радикальным 
группировкам в нашей стране уделяет-
ся особое внимание. Владимир Путин 
подчеркнул, что общее число престу-
плений террористической направлен-
ности продолжает сокращаться: с де-
вяти в 2018 году до четырёх в 2019-м. 
При этом было предотвращено 57 та-
ких преступлений (в 2018 году — 36), 
в том числе 34 теракта.

— Мы с вами отдаём себе отчёт в том, 
что это такое, и в том, какие были бы 
последствия, если бы вам этого сде-
лать не удалось, — заявил президент. — 
Положительные сдвиги наметились 
по многим направлениям, в том чис-
ле по выявлению и ликвидации так на-
зываемых спящих ячеек террористов, 
в пресечении каналов финансирова-
ния террористических групп и поста-
вок им оружия.

Развивается и сотрудничество с за-
рубежными коллегами. К примеру, бла-
годаря своевременной информации, 

поступившей от ФБР США, 27 декаб-
ря прошлого года в Санкт-Петербурге 
были задержаны два сторонника ИГИЛ 
(запрещена в РФ), которые готовили 
кровавые теракты в новогодние празд-
ники, добавил Владимир Путин.

— Безусловно, мы признательны на-
шим партнёрам за такую поддерж-
ку, профессиональную солидарность 
в борьбе с общей угрозой. Безуслов-
но, будем отвечать им тем же, — заве-
рил глава РФ.

Владимир Путин призвал и впредь 
наращивать активную наступатель-
ную борьбу с террором при координи-

рующей роли Национального антитер-
рористического комитета. В частности, 
он поручил обеспечить самый высо-
кий уровень защиты масштабных 
международных мероприятий, ко-
торые пройдут в России в 2020 году. 
В первую очередь речь идёт о прове-
дении праздничных акций, посвящён-
ных 75-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне.

— Более гибкой и современной долж-
на стать система противодействия 
экстремизму. Важно опираться здесь 
на поддержку и доверие общества, — 
подчеркнул Владимир Путин.
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Гражданская    оборона
Владимир Путин призвал обеспечить защиту            массовых акций
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С поправкой на инфляцию
Минфин назвал траты на голосование по изменению Конституции

Наталья Башлыкова

С редства на проведение общерос-
сийского голосования по измене-

нию Конституции будут выделены с учё-
том фактического уровня инфляции. 
Об этом «Известиям» сообщили в Мин-
фине. По данным ведомства, эта сум-
ма составит не менее 14,8 млрд рублей. 
Как уточнили в министерстве, источни-
ки необходимых средств «в настоящий 
момент прорабатываются». В рабочей 
группе по внесению поправок «Извес-
тиям» заявили, что перерасхода на изго-
товление бюллетеней не будет — голосо-
вание пройдёт «пакетом». По аналогии 
с президентскими выборами оно будет 
организовано без включения интернет-
участков, но к его организации будут 
привлечены МФЦ и сайт госуслуг.

�� ОДНИМ ПАКЕТОМ

Поручение правительству о выделении 
необходимых средств было дано Влади-
миром Путиным в минувшую пятницу. 
В распоряжении говорится, что их объ-
ём не может быть меньше суммы, содер-
жащейся в отчёте ЦИК РФ по выборам 
президента в 2018 году с учётом факти-
ческого уровня инфляции.

Как пояснили в Минфине, в 2018-м 
на подготовку и проведение прези-
дентской кампании было направлено 
14 259,4 млн рублей.

— Таким образом, с учётом инфляции 
объём финансового обеспечения рас-
ходов, связанных с подготовкой про-
ведения общероссийского голосова-
ния в 2020 году, не может быть меньше 
14 816,3 млн рублей. Объём и источни-
ки финансового обеспечения указан-
ного мероприятия в настоящее время 
прорабатываются, — уточнили в пресс-
службе ведомства.

Ранее глава Центризбиркома Элла 
Памфилова заявляла, что «ни в ка-
кой бюллетень поправки в Конститу-
цию вместиться не могут». Хватит ли 
14,8 млрд рублей с учётом объёма вно-
симых изменений (к принятию рекомен-
довано уже несколько десятков новых 
норм), в ЦИК оперативно прокомменти-
ровать не смогли.

В рабочей группе по подготовке по-
правок к Конституции «Известиям» рас-
сказали, что голосование будет пакет-
ным и проблем с изготовлением листов 
для волеизъявления не будет.

— Голосование будет проходить па-
кетно, по всем поправкам сразу. Они 
будут либо поддерживаться, либо нет. 
Сегодня мы с участием ЦИК рассмот-
рели возможности организации этой 
процедуры с учётом того, чтобы в голо-
совании приняло участие максималь-
ное число граждан. При этом учитыва-
лись и удалённость населённых пунктов, 
и погодные условия, которые в этот пе-
риод в стране будут разными, — сооб-
щил член группы, глава комитета Гос-
думы по труду, социальной политике 
и делам ветеранов Ярослав Нилов.

По его словам, речь идёт о том, чтобы 
голосование по аналогии с президент-
скими выборами прошло без интер-
нет-участков, однако к его организа-
ции будут привлечены структуры МФЦ 
и портал госуслуг.

— Это нужно для того, чтобы человек, 
проживающий не по месту регистра-
ции, смог оперативно проинформиро-
вать о том, что он прикреплён к тому или 
иному избирательному участку, а также 
о том, что он проголосовал. Ранее ЦИК 
требовалось три дня после голосования, 
чтобы обработать результаты и исклю-
чить злоупотребления, — пояснил пар-
ламентарий.

В конце следующей недели группа 
может завершить работу, так основную 
свою задачу она выполнит, уточнил он.

— Если срок внесения поправок 
2 марта не будет продлён, то и смысла 
в её дальнейшей работе не будет, — от-
метил Ярослав Нилов.

Однако пока объявления о том, что 
работа группы ко 2 марта будет завер-

шена, нет, пояснил «Известиям» член ра-
бочей группы Алексей Пушков.

— На следующей неделе у нас запла-
нировано ещё одно заседание. Думаю, 
к этому времени мы поймём наш даль-
нейший функционал и параметры рабо-
ты, — рассказал парламентарий.

По его словам, точная дата голосова-
ния по-прежнему не определена, хотя 
в СМИ уже назывались 12 и 22 апреля.

�� ПОСЛЕДНЯЯ НЕДЕЛЯ

Законопроект о поправках в Консти-
туцию Владимир Путин внёс в Госду-
му 20 января, а 23 января он был принят 
в первом чтении. Документ разработан 
на основании предложений, представ-
ленных рабочей группой по подготов-
ке изменений, которые были анонси-
рованы главой государства в послании 
Федеральному собранию. Он включает 
предложения по корректировке 22 глав 
Конституции. К 13 февраля количество 
поступивших поправок превысило 500.

Глава ИСЭПИ Дмитрий Бадовский 
в разговоре с «Известиями» отметил, 
что после 2 марта продление сроков 
приёма Госдумой поправок ко второму 
чтению вряд ли произойдёт.

— Если рабочая группа на следую-
щей неделе будет готова работу завер-
шить, то и комитет Госдумы по госстро-
ительству по ряду блоков уже многие 
поправки рассмотрел. Поэтому следу-
ющая неделя, скорее, станет последней. 
Если и дальше затягивать процедуру об-
суждения, это сделает жёстким график 
дальнейшего процесса организации 
всероссийского голосования. Тем бо-
лее что все его параметры ещё должны 
быть утверждены законом о конститу-
ционных поправках, — пояснил эксперт.

С учётом того что голосование по по-
правкам в Конституцию должно прой-
ти в конце апреля, остаётся не так мно-
го времени, отметил он. Законопроект 
должен пройти второе и третье чтения 
в Госдуме, затем в Совете Федерации, 
а потом получить одобрение в законо-
дательных собраниях не менее двух тре-
тей регионов. Даже если всё будет про-
ходить оперативно, закон будет принят 
только в 20-х числах марта. А это означа-
ет, что до голосования останется всего 
месяц, за который нужно подготовить 
и само мероприятие, и разъяснить граж-
данам суть поправок, чтобы они приш-
ли голосовать, сказал эксперт.

Четверо из ларца
Внутрипартийные выборы в ФРГ превратились в хаос

Мария Васильева

О тказавшаяся от поста лидера Хри-
стианско-демократического сою-

за (ХДС) Аннегрет Крамп-Карренбауэр 
ищет себе замену. Изначально потенци-
альных кандидатов было трое: экс-лидер 
фракции Фридрих Мерц, премьер-ми-
нистр земли Северный Рейн — Вестфа-
лия Армин Лашет и министр здравоох-
ранения Йенс Шпан. Внезапно появилась 
кандидатура главы парламентского ко-
митета по внешней политике и бывшего 
министра по охране окружающей среды 
Норберта Рёттгена. Опрошенные «Извес-
тиями» немецкие политологи считают, 
что игрок «со стороны» помешает АКК, 
как уже успели сократить в СМИ фами-
лию фрау Крамп-Карренбауэр, прове-
сти быструю процедуру передачи вла-
сти преемнику.

�� НЕМЕЦКИЙ КАРНАВАЛ

Крамп-Карренбауэр из папье-маше от-
крывает бутылку «Меркель брют», воз-
вышаясь на пьедестале ХДС. «Выпьете 
со мной?» — предлагает плакат в её руке 
недовольным статуям проигравших 
Мерца и Шпана. Так сатирики на кар-
навале в Кёльне в прошлом году обы-
грали итоги выборов на пост главы ХДС.

В декабре 2018-го Ангела Меркель 
отдала это место Крамп-Карренбауэр. 
Скептически настроенные эксперты 
отмечали: во главе партии она станет 
копией канцлера и не сможет карди-
нально поменять курс. АКК и правда по-
вторила судьбу наставницы, но немного 
не по тому сценарию. На прошлой неде-
ле она заявила, что не намерена выдви-
гаться на должность канцлера на парла-
ментских выборах в 2021 году, а также 
решила покинуть пост лидера ХДС.

Подтолкнул на такое решение АКК 
скандал на недавних выборах в ландтаг 
Тюрингии. В ходе голосования ни одна 
политическая сила не набрала абсолют-
ного большинства. Чтобы сохранить 
должность премьер-министру Томасу 
Кеммериху, христианским демократам 
пришлось заручиться поддержкой уль-
траправой партии «Альтернатива для 
Германии». Это решение сразу же окре-
стили «сделкой с фашистами». Экспер-
ты провели историческую параллель 
с тем, что в 1930 году именно в Тюрин-
гии Гитлер впервые получил парламент-
ское большинство. Ангела Меркель при-
звала отменить результаты.

Долгое время выделяли трёх пре-
тендентов на освободившуюся долж-
ность: экс-лидера фракции Фридри-

ха Мерца, министра здравоохранения 
Йенса Шпана и премьер-министра Се-
верного Рейна — Вестфалии Армина Ла-
шета. Крамп-Карренбауэр планировала 
встретиться с ними 24 февраля, в пер-
вый день немецкого карнавала, но по-
пытаться «разжиться бутылкой брю-
та» решил и Норберт Рёттген. Глава 
парламентского комитета по внешней 
политике и бывший министр по охране 
окружающей среды выдвинулся на пост 
председателя ХДС 18 февраля.

— Рёттген внёс беспорядок в спокой-
ную процедуру, на которую рассчиты-
вала Аннегрет Крамп-Карренбауэр, — 
заявил «Известиям» заместитель 
руководителя Института исследова-
ния парламентаризма Беньямин Хёне.

Немецкий журнал Spiegel уже от-
метил: этот поворот в избирательной 
кампании превратил Христианско-де-
мократический союз в «хаотично-демо-
кратическую партию» Германии.

�� ДАВНИЕ СОПЕРНИКИ

Норберт Рёттген первым официаль-
но объявил о намерении побороться 
за пост председателя ХДС, тем самым 
полностью разрушив ощущение предо-
пределённости выборов. До этого мно-
гообещающей кандидатурой считал-
ся премьер-министр земли Северный 
Рейн — Вестфалия Армин Лашет.

Лашет и Рёттген — давние соперни-
ки. В 2010 году Рёттген победил Лашета, 
став председателем фракции ХДС в Се-
верном Рейне — Вестфалии. Но 2012 год 
развернул ситуацию, Рёттген проиграл 
выборы в этой земле. Сейчас Лашет за-
нимает пост премьер-министра региона.

Через день после выдвижения своей 
кандидатуры на пост главы ХДС Норберт 
Рёттген заявил в интервью газете Zeit, 
что всегда верил: то поражение не собьёт 
его с пути. И не ошибся, ведь работа в ка-
честве министра по охране окружаю-
щей среды сыграла ему на руку в эпоху 
европейской «зелёной» политики.

— С таким кандидатом, как Рёттген, 
ХДС может остаться у власти, получив 
возможность на создание будущего 
правительства вместе с партией «Зелё-
ных» после выборов в 2021 году, — заявил 
«Известиям» политолог Александр Рар.

Эксперт не отрицает, что выдвиже-
ние Рёттгена — тактический шаг ХДС. 
Будущий лидер партии, как и новый 
канцлер, должен будет договаривать-
ся с «Зелёными», которые, по оценкам 
социологов, обходят самих христиан-
ских демократов.

В способности создать такой союз 
он явно опережает Фридриха Мерца 
с его консервативным курсом. Другое 
дело, что на прошлых выборах Крамп-
Карренбауэр обошла его только во вто-
ром туре, обогнав всего на 2%. Экспер-
ты отмечают: он со своей волей к власти 
и консервативной политикой мог бы 
вернуть голоса бывших сторонников 
ХДС/ХСС, которые сейчас отдают пред-
почтение правой «Альтернативе для 
Германии». С другой стороны, именно 
поэтому Рёттген вряд ли получит под-
держку прогрессивных сил.

Что касается министра здравоох-
ранения Шпана, политолог Вольфганг 
Шрёдер оценивает эту кандидатуру 
как резерв для развития, потому что 
тот обладает большей интеграционной 
способностью, чем Мерц. Тем не менее 

на прошлых выборах Шпан выглядел 
слабо, сойдя с дистанции в первом туре.

— Крайне сложно предположить, у кого 
лучше перспективы, однако именно Рёт-
тген расширяет область рассматривае-
мых альтернатив, — сказал «Известиям» 
политолог Генрих Оберройтер.

Эксперт пояснил: выбор из проиграв-
ших на прошлой крайне длительной 
процедуре отбора был не очень привле-
кательным. Эксперт также не исключает, 
что могут появиться новые кандидаты.

�� МЕРКЕЛЬ ВИДНО ВСЁ

Крамп-Карренбауэр подтвердила, что 
не будет выставлять свою кандидатуру 
на пост канцлера после ухода Меркель, 
а потому покинет и пост лидера партии. 
Министр обороны ФРГ объяснила это 
тем, что кандидатом в канцлеры и гла-
вой партии должен быть один человек.

Определив за закрытыми дверями 
судьбу ХДС, Крамп-Карренбауэр наде-
ялась представить и потенциального 
преемника канцлера ФРГ Ангелы Мер-
кель. Но опрошенные «Известиями» 
политологи считают: связывать вы-
бор нового главы и ХДС, и всей Герма-
нии опрометчиво. Будущим канцлером 
ФРГ вновь избранный лидер ХДС не мо-
жет стать автоматически.

— Кандидат в канцлеры определяет-
ся исключительно совместно с ХСС, ко-
торый также не может сосредоточить 
всю власть в стране в одних руках, — от-
метил Генрих Оберройтер.

По такому принципу можно было бы 
пророчить судьбу канцлера главе бавар-
ского правительства от ХСС Маркусу Зё-
деру. Кстати, именно он поспорил с АКК, 
отметив, что выборы канцлера зависят 
не только от христианских демократов.

Генрих Оберройтер подчеркнул: 
сама Ангела Меркель не настроена 
на резкие изменения в правительстве 
до следующих выборов.

— Меркель не хочет, чтобы появился 
такой сильный кандидат, которому сра-
зу пророчили бы должность канцлера 
и таким образом он оттянул бы внима-
ние от последних полутора лет её прав-
ления, — считает Александр Рар.

По мнению аналитика, Ангеле Мер-
кель выгодно, чтобы явный кандидат 
в канцлеры появился как можно позднее — 
перед её уходом из немецкой истории.

Пока эксперты сходятся в том, что де-
лать ставки рано, так как контур предвы-
борной кампании ХДС размыт. С другой 
стороны, именно Рёттген создал в ней 
ощущение конкуренции, что может при-
вести к неожиданным результатам.

 Новости

На карнавале в 2019 году ликовала АКК, теперь её место на трибуне ХДС может 
занять Йенс Шпан или Фридрих Мерц

« ГОЛОСОВАНИЕ 
БУДЕТ ПРОХО-
ДИТЬ ПАКЕТНО. 

СЕГОДНЯ МЫ С УЧАСТИЕМ 
ЦИК РАССМОТРЕЛИ ВОЗ-
МОЖНОСТИ ОРГАНИЗАЦИИ 
ЭТОЙ ПРОЦЕДУРЫ С УЧЁ-
ТОМ ТОГО, ЧТОБЫ В ГОЛО-
СОВАНИИ ПРИНЯЛО УЧА-
СТИЕ МАКСИМАЛЬНОЕ 
ЧИСЛО ГРАЖДАН

« ЕДИНСТВЕННЫЙ 
ВЫХОД — ВЕР-
НУТЬСЯ К НЫ-

НЕШНЕМУ СОГЛАШЕНИЮ. 
ИРАН НЕ ПОЛУЧАЕТ СЕЙ-
ЧАС НИКАКОЙ ВЫГОДЫ ОТ 
СВПД, НО ПРИДЕРЖИВАЕТ-
СЯ СДЕЛКИ, СЧИТАЯ СЕБЯ 
ОТВЕТСТВЕННЫМ ЧЛЕНОМ 
МЕЖДУНАРОДНОГО СООБ-
ЩЕСТВА

За последние пять лет уровень безо-
пасности в России существенно вырос 
прежде всего за счёт сокращения воо-
ружённого насилия на Северном Кав-
казе, считает политолог Никита Менд-
кович.

— Но террористическая угроза 
остаётся. В первую очередь речь идёт 
о проблеме ИГИЛ, которая вытесня-
ется из ближневосточного региона 
на Средний Восток, прежде всего в Аф-
ганистан. Из этой страны террористы 
пытаются проникнуть на территорию 
Центральной Азии, — пояснил «Извес-
тиям» эксперт.

В ноябре прошлого года произо-
шло нападение террористов на за-
ставу «Ишкобод», которая расположе-
на на таджикско-узбекской границе, 
напомнил он. Для контроля обста-
новки Москве необходимо сосредо-
точиться на активизации сотрудни-
чества с Узбекистаном, Туркменией 
и Таджикистаном в целях укрепления 
афганской границы. Важно бороться 
и с контрабандой наркотиков, кото-
рая используется «ИГИЛ не только для 
собственного обогащения, но и для 
проникновения в регион», резюмиро-
вал политолог.

�� ОЧИСТКА ОТ КРИМИНАЛА

Обсудил Владимир Путин и деятель-
ность контрразведки. По его словам, 
статистические данные демонстри-
руют: активность зарубежных спец-
служб в нашей стране не снижается. 
Поэтому необходимо уделять особое 
внимание защите информации о но-
вейших системах вооружения, тех-
ники, перспективных военных и про-
мышленных технологиях, а также 
инновационных научных разработ-
ках, которые создают конкурентные 
преимущества для России.

Одним из безусловных приорите-
тов работы ФСБ также остаётся обес-
печение экономической безопасности 
и противодействие коррупции. Прези-
дент подчеркнул, что стоит активнее 
«очищать от криминала стратегически 
важные отрасли экономики, использо-
вать положительный опыт по выявле-
нию преступных схем в финансовой 
и налоговой сферах, топливно-энер-
гетическом и оборонно-промышлен-
ном комплексах». При этом необходи-
мо неукоснительно соблюдать права 
граждан и хозяйствующих субъектов, 
убеждён он. Антикоррупционную де-
ятельность следует направить в том 
числе и на защиту нацпроектов.

На заседании была затронута 
и проблема информационной безо-
пасности. По мнению президента, 
особое внимание следует уделить за-
щите компьютерных систем органов 
власти, государственных электронных 
сервисов, операторов связи, банков-
ских организаций и крупных компа-
ний, а также расширять возможности 
государственной системы обнаруже-
ния, предупреждения и ликвидации 
последствий компьютерных атак.

— Кроме того, вам необходимо в рам-
ках своей компетенции обеспечить 
безопасность при развитии техноло-
гий связи пятого поколения и спутни-
ковых коммуникаций, — поставил за-
дачу Владимир Путин.

Кибернетический терроризм пред-
ставляет одну из важнейших угроз, 
противостоять которой можно толь-
ко с помощью плотного сотрудниче-
ства госструктур, отметил в беседе 
с «Известиями» член комитета Совфе-
да по обороне и безопасности Франц 
Клинцевич. Так, в начале года ФСБ РФ 
сообщила о блокировке зарегистри-
рованного в Нидерландах ресурса 
Stratmail.com, с которого с 28 ноября 
прошлого года поступило более одной 
тысячи анонимных сообщений с угро-
зами, напомнил он.

«Ничего не распалось»  

П резидент заранее обсуждал с экс-премьером Дмитри-
ем Медведевым отставку. Об этом глава государства за-

явил в интервью ТАСС в рамках спецпроекта, посвящённого 
20-летию пребывания Владимира Путина у власти. Глава го-
сударства опроверг предположение, что его «тандем» с Мед-
ведевым распался, и подчеркнул, что за долгие годы работы 
между ними сложились открытые, товарищеские и друже-
ские отношения. 

  «Да ничего не распалось, — заявил российский лидер. — 
Мы как работали, так и работаем с Дмитрием Анатольевичем».

  Не согласился Владимир Путин и с тем, что отставку 
кабмина можно считать спецоперацией, а также пояснил: 
должность заместителя председателя Совбеза, которую 
сейчас занимает Дмитрий Медведев, по статусу не равна 
посту вице-президента. 

  Рассказал президент и о процессе выбора нового пре-
мьера. Он отметил, что изначально Михаил Мишустин 
не был предложен в качестве кандидата на пост предсе-
дателя правительства. «Мне было предложено три канди-
датуры, если не четыре. Четыре даже. Но Мишустина сре-
ди них не было», — пояснил Владимир Путин. Президент 
подчеркнул, что при назначении нового премьер-мини-
стра он учитывал результаты работы Михаила Мишустина 
на посту руководителя Федеральной налоговой службы.

  Также глава государства сообщил, что прислушивал-
ся к мнению нового премьера при выборе отдельных ми-
нистров. Главным критерием при согласовании кандида-
тур, по его словам, была их профессиональная пригодность, 
а не известность.

Для САР пушки

20 февраля бомбардировщи-
ки Су-24 Воздушно-косми-

ческих сил (ВКС) России нанесли 
удары по террористам в Идлибе. 
Самолёты начали атаку по прось-
бе командования армии Сирий-
ской Арабской Республики (САР). 
В ходе неё были уничтожены 
танк, шесть БМП и пять пикапов 
с крупнокалиберным вооруже-
нием боевиков. Сирия продол-
жит военную операцию в Идлибе 
до полного освобождения про-
винции, заявил «Известиям» зам-
пред международного комитета 
сирийского парламента Аммар 
аль-Асад. 

— Позиция Сирии ясна и за-
конна, поскольку это сирийская 
территория, — подчеркнул де-
путат. —  Мы реагируем каждый 
день на агрессию со стороны 
бое виков, укрывшихся в Идли-
бе, и их турецких сюзеренов.

В четверг бронегруппа бое-
виков с северо-запада атакова-
ла населённый пункт Нейраб, 
расположенный в 5 км к запа-
ду от города Серакиб в провин-
ции Идлиб. Прорвавшись к нему, 
террористы могли бы перере-
зать два важных шоссе — М5 
и М4.  

В этот раз наступление ве-
лось при интенсивной поддерж-
ке тяжёлой артиллерии Турции. 
Беспилотник «Форпост» Мини-
стерства обороны зафиксиро-
вал огонь батареи из четырёх 
САУ Firtina. При интенсивной 
огневой поддержке боевикам 
удалось прорвать линию фрон-
та и войти в Нейраб.

Для недопущения выхода 
бандформирований вглубь тер-
ритории республики Су-24 ВКС 
России по просьбе сирийско-
го командования нанесли удар 
по вооружённым формирова-
ниям террористов. Это позво-
лило войскам САР успешно от-
бить все атаки.

Боевики выложили видео 
нескольких пусков ракет пе-
реносных зенитных комплек-
сов. Огонь был неэффективен. 
На места пуска ракет и пришёл-
ся ответный авиационный удар. 

Боевики признали, что 
им пришлось уйти с временно 
захваченных позиций в Нейра-
бе из-за эффективных атак рос-
сийской авиации.
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Это получилось в результате насы-
щенных переговоров, которые шли три 
года. Думаю, это было большим событи-
ем для внешней торговли Ирана и круп-
ным событием для ЕАЭС. Прошло всего 
четыре месяца со времени реализации 
соглашения, а чтобы увидеть резуль-
тат, требуется больше времени. Но пер-
спективы, думаю, очень хорошие. Пото-
му что экономика Ирана и экономики 
стран — членов ЕАЭС, будучи разными, 
дополняют друг друга.

Сотрудничество Тегерана с союзом 
вписывается и в контекст приоритета 
регионального сотрудничества. А оно 
особо актуально в эпоху торговых войн, 
когда против разных стран вводят санк-
ции и торговые тарифы.

Сейчас одна из самых острых тем 
на международной арене — эскалация 
в Сирии вокруг Идлиба. Как на эту си-
туацию смотрит Тегеран?

До того как был создан «астанинский 
формат», между сторонами тоже были 
разногласия и разные мнения, но вопре-
ки этому были также продвижение и ре-
зультаты. С тактической точки зрения 
вопрос Идлиба острее, чем прежние 
разногласия. Но если взглянуть на это 
в долгосрочной перспективе... Надо 
плотно работать, проговаривать проб-
лемы, потому что от кризиса и от скан-
дала никто не выиграет, а от перегово-
ров могут быть результаты.

Иран давно хочет стать полноправ-
ным членом ШОС. Но сначала не было 
консенсуса, по некоторым данным, 
из-за несогласия Таджикистана, по-
том приняли Индию и Пакистан, кото-
рых организация до сих пор «перевари-
вает». Не охладел ли за эти годы интерес 
Тегерана к вступлению в ШОС?

Присоединение Ирана к ШОС полез-
но для Ирана и повышает роль самой 
ШОС. В экономическом плане у Ира-
на большой потенциал, а по вопросам 
безопасности трудно представить себе 
проблему, которую можно было бы ре-
шить без участия Ирана.

Когда-то говорили, что Тегерану 
не дают полного членства из-за того, 
что он под санкциями, но мы вышли 
из-под санкций. Да и некоторые другие 
страны успели с тех пор сами попасть 
под ограничения. И происходящее 
на международной арене нас просто 
обязывает сотрудничать. Полноцен-
ное членство Ирана в ШОС полезно для 
обеих сторон. Так что мы ожидаем по-
зитивного развития.

Гражданская    оборона
Владимир Путин призвал обеспечить защиту            массовых акций
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Интервью

«Директивно установить цену 
квадратного метра мы не можем»
Министр строительства и ЖКХ Владимир Якушев — о подорожании жилья, снижении ипотечной ставки и IQ городов

A Мы должны проанализиро
вать, что происходит на всех 

этапах, и очень спокойно, без эмоций 
принять продуктивное решение.

Существует определённая нижняя план-
ка — 2% в виде пилотной ипотечной став-
ки для Дальнего Востока. Все признава-
ли, что это минимум, который возможен 
только в конкретных регионах. Можете 
назвать цифру, которая окажется прием-
лемой и для рынка, и для потребителя?

На первоначальном этапе разго
вор должен идти о ставке между 7 и 8%. 
Дальше, когда мы серьёзную работу 
проведём, можно будет смотреть впе
рёд. Очень многое зависит от макро
экономики.

�� «А ВОВРЕМЯ ЛИ МЫ 
ЗАПЛАТИЛИ?»

В Госдуме недавно выступили за то, 
чтобы не отключали услуги должни-
кам в сфере ЖКХ, при этом проблема 
долгов существует. Сколько задолжа-
ли за 2019 год и как решить этот вопрос 
без репрессивных методов?

Мне часто задают этот вопрос 
на рабочих совещаниях, на телевиде
нии, мои знакомые, родные и близкие. 
В жилищнокоммунальном комплек
се много проблем. Нам хочется, что
бы всегда была горячая вода, не было 
никаких отключений, чтобы тепло во
время приходило, не было аварий, ког
да мы проводим подготовку теплосетей. 
Если мы хотим, чтобы комплекс рабо
тал качественно, он должен качествен
но финансироваться. Но задолженность 
перед отраслью — около 1 трлн рублей.

Платёжная дисциплина — одно из ос
новополагающих условий, чтобы систе
ма жилищнокоммунального хозяйства 
работала чётко. Коммунальщики задол
жали ресурсоснабжающим организа
циям около 150 млрд. Задолженность 
тех, кто должен заплатить за эти ус
луги, около 1 трлн рублей. Чувствуете 
дисбаланс? Это деньги, которые ушли 
из отрасли, их сегодня там нет. Когда 
мы ругаем коммунальщиков, мы всег
да должны задумываться: а вовремя ли 
мы заплатили за все услуги?

Что касается репрессивных мер, 
я не сторонник отключений и наказа
ния людей, тем более если человек ока
зался в сложной жизненной ситуации. 
У нас существуют меры государственной 
поддержки. Если платёж составляет бо
лее 22% от дохода, ты уже претендуешь 
на субсидию и поддержку государства. 
Мы должны найти золотую середину.

Все, кто работает в системе ЖКХ, 
и люди, главные потребители ус
луг, должны прийти к консенсусу 
и понимать, что за услугу надо пла
тить. Мы ведь не берём в магазине вещь 
и не говорим: я заплачу когданибудь, 
через месяц. Вам вещь просто не отда
дут.

Услуга получена, и она должна быть 
вовремя оплачена. В многоквартир
ных домах общие сети, мы не можем 
отключить неплательщиков от ресур
сов — пострадают соседи. Эти вещи 
должны быть урегулированы, и те, кто 
платит добропорядочно, ни в коем слу
чае в этой ситуации не должны страдать. 
Это моя жёсткая позиция.

Необходимы цивилизованные мето
ды. Мы должны разъяснять, что за услу
ги надо платить. Отключение от комму
нальных услуг — самая крайняя мера.

1 трлн рублей — это общая задолжен-
ность, не только населения?

Из этого 1 трлн около 573 млрд — дол
ги населения, остальное — долги пред
приятий и бюджетных учреждений.

Какой объём инвестиций требуется, что-
бы вся система ЖКХ в стране работала 
нормально?

Нужно около 3 трлн рублей. Сегод
ня задолженность — треть от этой сум
мы. Если бы эти деньги были в системе, 
мы бы уже на 30% улучшили состояние 
нашего жилищнокоммунального хо
зяйства. Это серьёзные деньги.

�� СКОЛЬКО СТОИТ ДОМ 
ПОСТРОИТЬ

Тема жилья всегда была болезненной 
для россиян. После того как отрасль 
перешла на проектное финансирова-
ние, цены на новостройки, по оценкам 
экспертного сообщества, выросли при-

мерно на 12%. Есть ли механизм, позво-
ляющий снизить стоимость жилья?

Разберёмся вначале с цифрами. Очень 
много говорят о том, что цены выросли. 
Но эксперт эксперту рознь. Выступить 
экспертом может тот, кто оценил три 
сделки в одном из самых дорогих про
ектов Москвы и начинает говорить, что 
переход на проектное финансирование 
и эскроусчета дал удорожание на 40%.

Есть эксперты, которые работают 
в городахмиллионниках, есть экспер
ты, работающие в малых городах. Здесь 
нужно смотреть объективно. Мы — ми
нистерство, которое оперирует чётки
ми данными, которые есть по всей стра
не. Я констатирую факт, что за 2019 год 
цена квадратного метра на жильё в це
лом по стране выросла примерно на 4%. 
Естественно, Москва и СанктПетербург 
стоят отдельно и дают самый большой 
прирост по цене. Если мы их уберём, 
рост цен будет ещё меньше.

Посмотрим, что будет происходить 
в 2020 году, но это статистические дан
ные. Они выверенные, потому что рабо
тает единая информационная система — 
мы видим каждый дом, который строится 
с привлечением денежных средств граж
дан. Там есть проекты, которые достра
иваются по старым правилам, есть про
екты с применением эскроусчетов. 
Мы чётко видим стоимость сделки и вы
числяем цену квадратного метра.

Я точно могу сказать, что ката
строфического роста цен с переходом 
на проектное финансирование и при

менением эскроусчетов не произошло. 
Очень важно, чтобы отрасль продолжа
ла наращивать объёмы и предложение 
на рынке. Понижение процентной став
ки по ипотеке, конечно, может создать 
дополнительный спрос на рынке. Эти 
вещи должны быть обязательно сбалан
сированы, тогда вопрос цены квадрат
ного метра тоже будет сбалансирован.

Директивно установить цену ква
дратного метра мы, конечно, не можем. 
Это рынок: застройщик строит, вы при
ходите, если вам нравится эта кварти
ра и вы её можете купить за эту цену, 
вы её покупаете. Если нет — не покупа
ете. Но и застройщик чувствует покупа
тельский спрос. Если он понимает, что 
сегодня эту квартиру по стоимости 60 
тыс. за кв. м он может продать, на неё 
есть спрос — он её продаёт за 60 тыс. 
Он знает: если он завтра поставит цену 
80 тыс., продажи остановятся, вся его 
бизнесмодель начинает рушиться.

Задам вопрос как потребитель. Очевид-
но, что доступная ипотека повышает 
спрос: повышается спрос — растёт цена. 
Не получится ли, что в итоге жилищный 
кредит по низкой ставке будет обходить-
ся мне ровно в те же самые деньги, что 
и с высокой ставкой просто потому, что 
стоимость квартиры выросла?

Ровно об этом я и говорю. Ставя во
прос о том, что ипотека должна быть де
шёвой, мы должны работать ещё и над 
тем, чтобы застройщики продолжали 
строить. Реформа продолжается, мы ви
дим по информационной системе, что 

в стройке находится около 102 млн кв. м 
жилья. Из них 27 млн строятся по но
вым правилам с применением счетов 
эскроу, остальные — по старым прави
лам. Мы должны все эти вещи чётко сба
лансировать.

Дома, которые строятся по старым 
правилам, должны быть достроены. 
Наша главная задача — чтобы они были 
достроены без обманутых дольщиков. 
Количество домов, которые строятся 
с применением счетов эскроу, должно 
максимально расти.

Соотношение цена—качество часто 
не устраивает покупателей квартир, осо-
бенно в Москве. Министерство может 
как-то надавить на застройщиков, что-
бы качество жилья было выше?

Мне не нравится слово «надавить».

Договориться, предложить методы ре-
гулирования...

В договоре, который вы подписыва
ете, всё сказано. При получении квар
тиры вы имеете право указать на не
доделки, предъявить акт застройщику 
и квартиру не принимать.

На практике это работает?
Работает. Застройщики говорят о та

ком понятии как «потребительский тер
роризм». В квартире, которую десять раз 
эксперты проверили, всё соответству
ет нормам. Но покупатели находят всё 
новые недостатки и квартиру не прини
мают. Будем прямо говорить, что иног
да это вымогательство либо дополни
тельных денег, либо скидки на квартиру. 
В конечном итоге с такими потребите
лями разбираются в суде.

�� ГОТОВЫЕ РЕШЕНИЯ

Недавнее сообщение о том, что Мин-
строй собирается предлагать застрой-
щикам проекты типового строительства, 
вызвало бурное обсуждение. Сразу за-
говорили, что у нас появятся новые хру-
щёвки. О чём на самом деле идёт речь?

Типовое проектирование в первую 
очередь касается социальных объектов. 
В домах, которые застройщики предлага
ют потребителям, всё, что будет касать
ся типового проектирования, будет уже 
с применением BIMтехнологий. Так жи
вёт весь мир, когда хороший узел из одно
го проекта мы переносим в другой.

По всей стране мы строим очень мно
го социальных объектов: школы, дет
ские сады, поликлиники. Проекти
ровать вновь каждую школу, каждый 
детский сад и каждую поликлинику за
тратно и требует много времени. Речь 
о том, что хорошие проекты, лучшие 
проекты должны помещаться в библио
теку, в этой библиотеке поддерживать
ся и адаптироваться к новым норма
тивнотехническим документам. Если 
в какомто субъекте РФ хотят построить 
школу на тысячу мест, можно обратить
ся в Минстрой и взять проект из биб
лиотеки. Взять лучший проект. Если 
ктото представляет, что мы начнём 
каждый жилой дом помещать в эту биб
лиотеку и палкой загонять застройщи
ков, чтобы они строили таким образом, 
это абсурд. Такого уже никогда не будет.

Проходила информация, что новые ми-
крорайоны будут сдаваться с готовой со-
циальной инфраструктурой — школами, 
детсадами, площадками. А предусмо-
трены ли там парковки?

Когда сдавались дома с недостаточ
ным количеством парковочных мест 

в субъектах Российской Федерации, 
где я жил и работал, это было связано 
с недостаточным контролем. Был взрыв 
жилищного строительства, и присут
ствовал момент небольшого хаоса, 
когда сдавались дома без достаточно
го количества парковочных мест, хотя 
в нормативнотехнических документах 
это прописано.

Это было начало нулевых?
Да. Сейчас таких объектов гораздо 

меньше. Всё зависит от того, как это кон
тролируется на местах, в первую оче
редь муниципалитетами. Это уровень 
их ответственности. Проектирование, 
выделение земельных участков долж
но соответствовать тому, чтобы коли
чество парковочных мест для строяще
гося жилого дома было достаточным.

Раньше говорили: Москва не резино-
вая. Теперь у нас не резиновые и Санкт-
Петербург, и Новосибирск, и любой го-
род-миллионник. Но при этом активно 
продолжается плотное строительство 
высотных домов с готовой инфраструк-
турой. Возможно ли рассмотрение но-
вых нормативов, которые запретят 
много этажное строительство без учё-
та готовности инфраструктуры принять 
дополнительное число людей с допол-
нительным количеством машин?

Есть большой документ — стандарт 
комплексной застройки территорий. 
Мы сегодня перекладываем его в нор
мативнотехнические документы. Это 
будет серьёзная работа, направленная 
на изменение среды в городах. К сожа
лению, уже очень много микрорайонов, 
которые застроены так, как вам, навер
ное, не нравится, как мне не нравит
ся. Многим не нравится. Это данность, 
и нужно думать, как их подразгрузить, 
обустроить общественные простран
ства. Это ручная работа, которую долж
ны делать власти на местах.

Всё, что касается застройки горо
дов, это совместная ответственность 
муниципалитетов и регионов, а мы — 
их помощники, наша зона ответствен
ности, наши полномочия чётко распре
делены. Есть большой федеральный 
проект «Формирование комфортной 
городской среды». И мы видим, как ме
няются города, где активные мэры, где 
привлекаются молодёжь, архитекторы
урбанисты, где проекты разрабатыва
ют студенты, потому что они неорди
нарно и творчески мыслят. До 2024 года 
мы увидим огромное количество новых 
пространств, которые украсят наши 
города.

В городах-миллионниках и Москве воз-
можно малоэтажное массовое строи-
тельство или это утопия?

Если в центре Москвы на какой  
то из улиц начнут строить одноэтаж
ные коттеджи, как вы это восприме
те?

С удивлением.
Вы сами ответили на свой вопрос.

�� ПЛЮС РЕНОВАЦИЯ ВСЕЙ 
СТРАНЫ

Новые дома, новые города — это пре-
красно. А что происходит с ветхим и ава-
рийным жильём?

Мы сегодня занимаемся только рас
селением аварийного жилья. Програм
ма идёт, в 2019 году мы отработали 
достаточно неплохо — программу пе
ревыполнили в шесть раз. На 2020 год 

тоже амбициозные планы — расселить 
более 1 млн кв. м, поэтому все регионы 
активно включились в работу.

Я с большой долей уверенности го
ворю, что эта программа не будет за
валена. И до 2024 года задача, которая 
перед нами стоит, однозначно будет вы
полнена.

Для любого человека его город, насе-
лённый пункт начинается с собствен-
ного жилья, с собственного подъезда. 
Насколько история с реновацией при-
менима в масштабах страны?

Эту историю надо делить на москов
скую реновацию и реновацию в целом 
по стране. Реновация — это обновление. 

В городах есть микрорайоны с аварий
ным фондом, ветхими домами. В зако
нопроекте мы пытались дать определе
ние этим домам, но по разным причинам 
изменения в закон не попали, хотя тема 
не закрыта — вполне возможно, мы вер
нёмся к обсуждению этого вопроса.

Есть территории брошенных за
водов. Города разрослись, и такие 
предприятия находятся, как прави
ло, в центре города — там, где хорошая 
транспортная доступность, развитая 
коммунальная инфраструктура. Там 
можно возвести жильё, которое бу
дет востребовано. И себестоимость 
квадратного метра будет не так высо
ка, поскольку там уже есть необходи
мые сети.

Если мы говорим о реновации в та
ком виде, то это огромный потенциал. 
Именно в рамках нашего проекта «Жи
льё и городская среда» мы ведём боль
шую аналитическую работу, чтобы по
нять, сколько у нас таких площадок есть 
и как их планируют осваивать регионы.

В стране не прижился такой формат, как 
лофты? В Москве заводские простран-
ства хорошо осваиваются.

Приживается, но в первую очередь 
в городахмиллионниках, там очень 
активно всё это происходит. Молодёжь 
любит в таких локациях создавать об
щественные пространства.

�� ГОРОДСКОЙ IQ

Когда будет опубликован индекс «Q го-
родов? Что он даст горожанам и для чего 
он нужен?

Такие индексы нужны для оценки 
самих себя. Россияне — люди амбици
озные. Жители не хотят видеть свои 
города внизу рейтинга, начинают заду
мываться, что можно изменить к лучше
му, и это их объединяет. На этой волне 
мы получаем очень хорошую синергию.

Это показывает и недавно опубли
кованный индекс качества городской 
среды. Люди активно обсуждают, ду
мают, как им что благоустроить в горо

де. Включаются в конкурс лучших про
ектов благоустройства малых городов 
и исторических поселений. Формиру
ется патриотизм по отношению к соб
ственному муниципалитету.

IQ городов — это оценка цифровиза
ции наших городов, там десять направ
лений, 47 показателей. Этот рейтинг 
получат города с населением свыше 
100 тыс. человек.

IQ городов будет коррелироваться с ин-
дексом качества городской среды?

Обязательно.

Назвать лидеров вы уже можете?
Мы опубликуем индекс уже в мар

те. По цифровизации, понятно, впере
ди планеты всей будет Москва, а даль
ше будем смотреть.

Не у всех есть своё жильё даже в аварий-
ном доме, очень многие снимают квар-
тиры. По оценкам крупнейших агентств, 
цены на аренду в 2020 году вырастут 
на 5–10%. Вы согласны с этими прогно-
зами?

Инфляция у нас есть, какой бы низ
кой она ни была. Это объективное объ
яснение, почему цена аренды может вы
расти, других объяснений нет.

Гдето спрос превышает предло
жение — наверное, в первую очередь 
мы опять говорим о двух столицах. 
Поток огромный, люди приезжают, 
спрос на арендное жильё высок. Здесь 
уже ничего не попишешь — это рынок. 
В остальных городах не просматрива
ется взрывной рост.

Собрать честную информацию по рынку 
аренды жилья достаточно сложно, пото-
му что он в большинстве своём находит-
ся в серой зоне. Это вопрос не к ваше-
му ведомству. Но государство могло бы 
стать зачинщиком правил, более плот-
но войдя на этот рынок, строя жильё со-
циальной аренды, доходные дома. Нет 
у вас такого ощущения?

Вы правильно говорите, что доста
точное число тех, кто сдаёт жильё, на
ходится в серой зоне, и мы этих людей 
не видим. Мы смотрим, как нам этот ры
нок обелить. Только надо цивилизован
но это сделать, не пугать людей. Единая 
информационная система позволит по
нимать, какие квартиры сдаются, в ка
ком количестве.

Что касается доходных домов, соци
альной аренды, которая доступна лю
дям с небольшим достатком, тут нуж
на серьёзная бюджетная поддержка, без 
неё застройщикам пока неинтересно за
ходить в эти истории. Есть несколько 
проектов, но в наших столицах. В других 
городах финансовая модель пока «не ле
тает». Нужно смотреть набор мер, чтобы 
земля и инфраструктура предоставля
лись бесплатно. Застройщик, который 
заходит в такой проект, должен чётко 
понимать, что у него на достаточно дол
гое время есть освобождение от нало
га на недвижимость. Если мы сложим 
эти три инструмента, идея превратит
ся в конкретные проекты.

Вы достаточно чётко изложили порядок 
действий. Правильно ли я понимаю, что 
Минстрой готовит законопроект?

Сейчас мы работаем над концепцией. 
Мы эти предложения будем публично 
обсуждать, прежде чем изложить на бу
маге, с теми же застройщиками, чтобы 
понимать, что им интересно, с региона
ми, потому что везде разная экономи
ческая ситуация и покупательная спо
собность.

�� «МАТКАПИТАЛ — НА РЕШЕНИЕ 
ЖИЛИЩНЫХ ПРОБЛЕМ»

В России существует программа под-
держки молодых семей. Как она раз-
вивается, достаточно ли там средств? 
Может ли она помочь нацпроекту «До-
ступное жильё»?

Это очень эффективная программа 
и хороший стимул в решении демогра
фической задачи. Как правило, получив 
поддержку, семья сразу вырастает.

Финансирование программы в этом 
году — около 6 млрд рублей. Цифра, ко
нечно, недостаточная, но всё зависит 
от возможностей федерального бюдже
та. Как правило, когда мы этот вопрос 
выносим на правительственные пло
щадки, эта программа получает под
держку и финансируется год от года.

Какой толчок даёт материнский капитал 
развитию строительной отрасли?

Более 80% денежных средств мате
ринского капитала как раз идёт на ре
шение жилищных проблем.

У Маяковского есть стихи: «Я хотел бы 
жить и умереть в Париже, если б не было 
такой земли – Москва». Какой город 
вы бы поставили в последнюю строчку?

Давайте заменим Москву на Тюмень.

« МЫ ВИДИМ, КАК МЕНЯЮТСЯ ГОРОДА, ГДЕ АКТИВ-
НЫЕ МЭРЫ, ГДЕ ПРИВЛЕКАЕТСЯ МОЛОДЁЖЬ, АРХИ-
ТЕКТОРЫ-УРБАНИСТЫ, ГДЕ ПРОЕКТЫ РАЗРАБАТЫВА-

ЮТ СТУДЕНТЫ, ПОТОМУ ЧТО ОНИ НЕОРДИНАРНО И ТВОРЧЕСКИ 
МЫСЛЯТ

₽573
миллиарда

достигают 
долги 
населения 
за услуги 
ЖКХ

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»



05izvestia.ru
Известия

Пятница, 21 февраля 2020

Родные стартапы

A Речь идёт не обо всех фон-
дах, а только о давно рабо-

тающих на рынке венчурных инвести-
ций, уточняют авторы исследования.

В то же время даже для 25% наи-
более успешных американских вен-
чурных фондов DPI за восемь лет со-
ставляет около 0,6, подсчитала в конце 
прошлого года компания Cambridge 
Associates.

DPI 0,6 не означает, что инвесто-
ры по истечении восьми лет понесли 
убытки, объясняет основатель груп-
пы Leta Александр Чачава. Например, 
фонд мог не реализовать все акти-
вы, в которые вложился, по достой-
ной цене — срок инвестиций в этом 
случае, скорее всего, будет продлён. 
Но в России у таких структур есть 
возможность быстрее продать акти-
вы с приемлемой прибылью, поэтому 
DPI и выше, отмечает эксперт.

Американские стартапы послед-
них лет значительно переоценены, 
что вынуждает фонды из США удли-
нять цикл до выхода из активов, ожи-

дая венчурной доходности, говорит-
ся в материалах Leta. Для российских 
стартапов этот срок ниже из-за их не-
дооценённости, объясняют в компа-
нии. Что связано с антироссийскими 
санкциями и общей геополитиче-
ской нестабильностью, констатиру-
ют Александр Чачава и гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков.

— Свою роль играет и насторожен-
ное отношение западных инвесторов 
к капиталу, происхождение которо-
го связано с Россией: например, с го-
сударством или крупными предпри-
нимателями. Впрочем, нельзя назвать 
это исключительно проблемой рос-
сийского венчура: многие западные 
компании отказываются инвести-
ровать, к примеру, в проекты, с ко-
торыми работает суверенный фонд 
Саудовской Аравии. А кто-то не хо-
чет сотрудничать даже с суверенным 
фондом Норвегии, поскольку она от-
казывается запретить китобойный 
промысел, — рассказывает Александр 
Чачава.

�� ПРАВИЛ НЕТ

Денис Кусков согласен с тем, что рос-
сийские стартапы сейчас недооцене-
ны. С одной стороны, санкции и эко-
номическая нестабильность не несут 
им, как и любым российским компа-
ниям, ничего хорошего, с другой — 
низкая оценка — хороший стимул 
для инвесторов, рассуждает эксперт.

Управляющий партнёр компании 
Altair Capital Игорь Рябенький счита-
ет, что, инвестировав в российский 
стартап, ориентированный на рабо-
ту на глобальном рынке, можно пере-
продать его с выгодой международ-
ным инвесторам. Но если компания 
ориентирована только на бизнес 
в РФ, есть риск реализовать её с боль-
шим дисконтом, предупреждает ин-
вестор.

В то же время выводить какие-
либо закономерности на основе 
DPI фондов бессмысленно, полага-
ет Игорь Рябенький. Существуют 
успешные американские фонды, ко-

торые приносят значительный до-
ход инвесторам буквально через 
несколько лет. Более того, все вло-
жения с лихвой может вернуть бук-
вально одна сделка, и тогда восемь 
лет ждать не нужно, говорит эксперт, 
ссылаясь на случай из собственной 
практики.

Возврат средств через семь-
восемь лет — стандартный показа-
тель для хороших 10-летних фондов 
ранней стадии, считает управляю-
щий партнёр Runa Capital Дмитрий 
Чихачёв. Делать на основании DPI вы-
воды о состоянии российского вен-
чурного рынка не стоит — слишком 
мало на нём таких игроков, отмеча-
ет эксперт.

Несмотря на то что российские 
проекты могут принести доход бы-
стрее, чем западные, в абсолютном 
выражении масштабы прибыли ин-
весторов несопоставимы. В России 
даже успешные игроки венчурного 
рынка, как правило, оперируют де-
сятками миллионов долларов, ука-
зывает Денис Кусков. В США же 
счёт идёт на миллиарды, отмеча-
ет он. В то же время российские IT-
стартапы зачастую предлагают 
продукты, не уступающие по харак-
теристикам разработкам мирового 
уровня, а порой и опережающие их, 
заключает эксперт.

Как писали «Известия», к 2030 году 
в России планируется увеличить 
объём вен ч у рн ы х и н вест и ц и й 
до 410  млрд рублей. Предполага-
лось, что компании с госучастием 
будут создавать собственные фон-
ды для инвестирования в технологи-
ческие стартапы. Такая цель пропи-
сана в проекте Стратегии развития 
рынка венчурных и прямых инвести-
ций на период до 2025 года и дальней-
шую перспективу до 2030 года.

Особая эмиссия
ЦБ напечатает деньги для расплаты с миноритариями Сбербанка

A — Абсорбирование ликвид-
ности — это скорее инстру-

мент денежно-кредитной политики, 
а она имеет другие цели. Тогда как 
изъятие депозитов из банков — ва-
риант от абсурда, никто же не соби-
рается насильно забирать из секто-
ра ликвидность, — пояснил близкий 
к ЦБ источник.

Поэтому было решено воспользо-
ваться более традиционным видом 
финансирования расходов ЦБ — эми-
тировать денежную массу. С точки 
зрения рисков для экономики этот 
вариант абсолютно безопасен, уве-
ряет собеседник. Бумаги Сбербанка — 
одни из самых популярных среди как 
российских, так и зарубежных инве-
сторов, поэтому вряд ли много мино-
ритариев примет оферту о продаже 
своих акций, сказал чиновник.

По словам трёх источников «Из-
вестий», цена оферты миноритариям 
будет аналогична стоимости, которую 
заплатит за Сбербанк Министерство 
финансов. То есть немного ниже рынка.

Регулятор владеет контрольным 
пакетом в размере 50% плюс 1 акция 
уставного капитала кредитной орга-
низации, что соответствует владению 
52,32% обыкновенных акций. В данный 
момент капитализация Сбербанка ис-
ходя из котировок на Мос ковской бир-
же составляет 5,4 трлн рублей, то есть 
пакет регулятора сейчас стоит при-
мерно 2,8 трлн рублей. Планы заклю-
чить сделку официально были анонси-
рованы 11 февраля. Стои мость бумаг 
с тех пор существенно не изменилась. 
Цена покупки будет определена исхо-
дя из средневзвешенной стоимости 
бумаг за шесть месяцев. Правитель-
ство заплатит за пакет акций ЦБ око-
ло 2,5 трлн рублей, оценивал ранее ми-
нистр финансов Антон Силуанов.

«Известия» направили в пресс-
службу Банка России вопросы о том, 
за счёт чего будет профинансирован 
выкуп акций у миноритариев и какой 
будет цена оферты. От прямого ответа 
там уклонились. В ЦБ сообщили, что 
не делают оценок относительно того, 
сколько миноритариев воспользуется 
офертой, однако никаких ограниче-
ний по объёму выкупа законопроект, 
разрабатываемый под сделку, не уста-
навливает. Также документ предпола-
гает, что до конца 2022 года Банк Рос-
сии должен будет реализовать все 
выкупленные по оферте акции на рын-
ке, уточнили там.

В Сбербанке на аналогичные воп-
росы не ответили. В Минфине инфор-
мацию «Известий» также не проком-
ментировали.

�� СЫГРАТЬ НА ПОНИЖЕНИЕ

Не предусмотренная эмиссия ЦБ для 
приобретения доли миноритариев 

минимально скажется на экономи-
ке, причём даже в том случае, если 
значительная их часть предъявит ре-
гулятору свои акции к выкупу, пола-
гает заместитель директора группы 
суверенных рейтингов и прогнозиро-
вания АКРА Дмитрий Куликов. Дело 
в том, что ресурсы ФНБ хранятся 
в валюте, прежде всего в долларах 
США. Чтобы купить Сбербанк, Мин-
фину придётся их конвертировать, 
а агентом министерства по обмену 
валюты выступает ЦБ. Регулятор бу-
дет продавать эти доллары на рын-
ке, то есть фактически абсорбиро-
вать рублёвую ликвидность. Новая 
эмиссия для выкупа акций у мино-
ритариев будет полностью нивели-
рована операцией по продаже валю-
ты, пояснил эксперт.

По оценкам «БКС Премьер», сейчас 
у подавляющей части миноритариев 
Сбера нет стремления продавать свои 
акции. Как отметил инвестиционный 

стратег брокерской компании Алек-
сандр Бахтин, с учётом объявленной 
цены сделки серьёзных спекулятив-
ных интересов не появится. Соответ-
ственно, объёмы эмиссии будут весь-
ма сдержанными и не окажут влияния 
на экономику.

Интерес к оферте будет во многом 
зависеть от её цены. Как отметил на-
чальник управления торговых опера-
ций на российском фондовом рынке 
ИК «Фридом Финанс» Георгий Ващен-
ко, исходя из механизма расчёта стои-
мости акции для Минфина она будет 
в диапазоне 235–240 рублей за акцию. 
На данный момент бумага стоит более 
250 рублей, следовательно, это совер-
шенно невыгодно.

— Впрочем, купить сейчас акции 
Сбербанка, сыграв на понижение, — 
не такая уж плохая идея. Цена может 
упасть и ниже уровня покупки Мин-
фином, и в таком случае можно бу-
дет продать по оферте, — полагает он.

Приобретение Сбербанка будет 
профинансировано за счёт средств 
ФНБ. На покупку акций госбанка бу-
дут направлены ликвидные сред-
ства фонда, превышающие порог 
в 7% ВВП, пояснял ранее глава Мин-
фина Антон Силуанов. Как следует 
из опубликованного законопроек-
та, 700 млрд из 2,45 трлн ЦБ удер-
жит у себя. По словам источников, 
близких к кабмину, эта сумма пой-
дёт на списание убытков от санации 
кредитных организаций. Осталь-
ные деньги, полученные от Минфи-
на, регулятор вернёт в казну — 500, 
650 и 400 млрд рублей в 2020–2022 го-
дах соответственно и оставшуюся 
сумму — в 2023-м. Однако в докумен-
те уточняется, что не весь объём ЦБ 
перечислит живыми деньгами. Ча-
стично сумма будет передана в виде 
субординированного кредита ЦБ 
Сбербанку, а также средств регуля-
тора на депозитах в ВЭБе.

Как пояснял ранее «Известиям» 
источник, объём этих субординиро-
ванных активов — 500 млрд рублей. 
Их планируется списать. Таким об-
разом, в результате сделки в бюджет 
поступит 1,25 трлн рублей. 900 млрд 
будет использовано для финанси-
рования мер из послания президен-
та Федеральному собранию. Ещё 
350 млрд — на реструктуризацию дол-
гов оборонных предприятий.

Таблетка рубль бережёт
Наценки аптек выросли впервые с 2016 года

Анна Ивушкина

По итогам 2019 года средний размер 
наценки на лекарства в россий-

ских аптеках вырос до 24,6%. Увели-
чение произошло впервые с 2016 года. 
Об этом свидетельствуют данные ком-
пании DSM Group, с которыми ознако-
мились «Известия». Рост наценок может 
быть связан с падением спроса на ле-
карства, предполагают эксперты. Од-
нако в этом году аптеки вряд ли смогут 
увеличить маржу даже на фоне коро-
навируса: после скандала с завышени-
ем цен на маски за ними пристально на-
блюдает ФАС.

�� ЦИФРЫ КАК В АПТЕКЕ

В 2016 году аптечные наценки на лекар-
ства в среднем составляли 25,8% от ко-
нечной стоимости, следует из инфор-
мации DSM Group. Этот показатель 
планомерно снижался до 25,1% в 2017-м 
и 23,9% в 2018-м. В прошлом же году 
он впервые вырос до 24,6%. Самым зна-
чительным — 34,6% — размер наценки 
оказался на препараты, которые ана-
литики не отнесли ни к одной из групп. 
Также высокие показатели у средств 
для кожи (29,7%), противопаразитар-
ных (28,1%) и лекарств от простуды (27%).

В 2019-м наценки выросли на фоне 
снижения спроса на медикаменты. Как 
писали «Известия», в прошлом году 
россияне купили 5,1 млрд упаковок 
лекарств. Это на 1,8% меньше, чем го-
дом ранее. Падение рынка в натураль-
ном выражении произошло впервые 
с 2015 года — до этого он рос в пределах 
2,9–4% ежегодно. Хотя россияне и ста-
ли реже ходить в аптеки, теперь они 
предпочитают более дорогие препара-
ты. Средняя взвешенная цена за пачку 
приобретаемого лекарства в декабре 
составила 220 рублей, на 10,8% превы-
сив аналогичный показатель 2018 года. 
Поэтому в денежном выражении прода-
жи препаратов в 2019-м выросли на 3%, 
впервые превысив 1 трлн рублей.

В следующем году ожидать роста 
наценок на лекарства не стоит — они 
останутся на уровне 24%, полагают ана-
литики DSM Group.

Стоит отметить, что в аптеках гораз-
до выше маржа на сопутствующие това-
ры, а не на медикаменты. Тем не менее 
они в последние годы падают. Напри-

мер, наценки на БАДы снизились с 40,7% 
в 2016 году до 33,1% в 2019-м, на сред-
ства по уходу за полостью рта — с 42,7 
до 37,8% за тот же период, на космети-
ку — с 41,4 до 39,5%. Почти не изменилась 
маржа с продажи диагностических при-
боров (с 33,3 до 33,7%) и барьерных кон-
трацептивов (с 40,8 до 40,6%).

�� НАЦЕНКИ НА МИНИМАЛКАХ

Изменение наценок на лекарства про-
диктовано конкуренцией продавцов 
между собой и их отношениями с про-
изводителями, пояснила «Известиям» 
исполнительный директор союза «На-
циональная фармацевтическая пала-
та» Елена Неволина.

— Основной вид конкуренции для 
аптек — ценовая. Соответственно, не-
сколько лет все старались работать 
на минимальных наценках. Это ком-
пенсировалось бонусами от произво-
дителей за большие объёмы продаж. 
В 2019-м, когда спрос начал падать, эти 
бонусы уменьшились и были компен-

сированы увеличением наценок, — объ-
яснила специалист.

Начиная с 2010-го наценки в аптеках 
многие годы снижались благодаря го-
сударственному регулированию цен 
на жизненно необходимые и важные ле-
карственные препараты (ЖНВЛП), до-
бавила Елена Неволина.

В целом наценки на лекарства в Рос-
сии одни из самых низких, если сравни-
вать их с другими товарами массово-
го потребления, отметил член совета 
Гильдии маркетологов Николас Коро. 
Например, одежда или парфюмерия 
в рознице может продаваться по цене 
в разы больше закупочной.

— Население наиболее болезненно 
реагирует на повышение цен именно 
на фармрынке. Наш социум стареет, 
и среднестатистический гражданин 
ходит в аптеку всё чаще, а доходы его 
с выходом на пенсию снижаются. Ко-
нечно, на это реагирует исполнитель-

ная власть. Ни один рынок в нашей 
стране так явно не зависит от окриков 
госрегулирования, как фарма, — ут-
верждает эксперт.

На фоне последних скандалов 
с завышением цен на маски во время 
вспышки нового коронавируса апте-
ки вряд ли смогут увеличить нацен-
ки в этом году, полагает Николас Коро.

В начале февраля после сообщений 
о кратном росте цен на медицинские 
маски президент Владимир Путин 
заявил, что аптеки, которые «решили 
нажиться», нужно лишать лицензии. 
По словам главы государства, если 
«два-три таких заведения закрыть», 
негативных последствий для граж-
дан с точки зрения снабжения лекар-
ствами не будет.

Позже ФАС выяснила, что цены за-
вышали не сами аптеки, а их постав-
щики. В службе предупредили, что 
если выявят признаки сговора меж-
ду крупными производителями и оп-
товиками, участники картеля будут 
строго наказаны.

По закону покупатель, приобретающий долю, превышающую 30% пуб-
личной компании, обязан сделать остальным владельцам предложе-
ние продать свои акции. Стоимость такой оферты определяется на ос-
новании независимой рыночной оценки, однако она не может быть 
ниже средневзвешенной рыночной цены бумаги на бирже за послед-
ние шесть месяцев.

Справка «Известий»
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По оцен ке L eta Capita l , 
в России действует около 
70 венчурных фондов. Под 
их управлением находят-
ся активы общей стоимо-
стью $1,5–2 млрд. Для наи-
более успешных российских 
фондов DPI зачастую суще-
ственно превышает 1, сово-
купный ожидаемый возврат 
средств с учётом уже реали-
зованных и ещё находящих-
ся в портфеле фонда компа-
нии (TVPI) прогнозируется 
на уровне около 2,5.

Справка «Известий»

Под госрегулирование цен 
на ЖНВЛП попадает более 
650 непатентованных наиме-
нований медикаментов из это-
го списка, которым соответ-
ствуют порядка 30 тыс. брендов 
лекарств. Перечень ежегод-
но пересматривается. В списке 
жизненно необходимых и важ-
ных лекарств на 2020 год появи-
лось 24 новых препарата, один 
был исключён.
Государство ограничивает цены 
производителей, наценки опто-
вых посредников и аптек. Пре-
дельную отпускную стоимость 
препаратов от завода регулиру-
ет Минздрав по согласованию 
с ФАС. Предельный размер оп-
товых и розничных надбавок 
в каждом регионе разный — по-
казатель утверждают власти 
субъектов. Показатели также 
могут отличаться в зависимо-
сти от цены лекарства. Как пра-
вило, их делят на категории де-
шевле 50 рублей, стоимостью 
50–500 рублей и свыше 500 руб-
лей. Обычно допустимая нацен-
ка выше на недорогие препараты.

Справка «Известий»
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Ловят на жильца
Генпрокуратура выявила 600 тыс. нарушений в сфере ЖКХ

Мария Перевощикова

С 2018 года Генпрокуратура выяви-
ла почти 600 тыс. нарушений закона 

в сфере ЖКХ, сообщили «Известиям» в ГП. 
Среди наиболее частых — незаконное взи-
мание управляющими компаниями платы 
с жильцов, некачественные коммуналь-
ные услуги, необоснованное распоряже-
ние общим имуществом. Нарушения вы-
званы системными проблемами, в том 
числе несовершенством законодатель-
ства, полагают эксперты. По их мнению, 
необходимо усилить контроль над дея-
тельностью УК, вплоть до прямого запре-
та на заключение сделок, не связанных 
с управлением домами.

�� ЧАСТОЕ ЯВЛЕНИЕ

В 2018 году Генпрокуратура выявила 
в России более 300 тыс. нарушений за-
кона в сфере ЖКХ, за январь–октябрь 
2019-го — свыше 275 тыс. Данных за по-
следние два месяца прошлого года пока 
нет.

По информации ГП, в числе самых 
распространённых нарушений — не-
законное взимание платы за содержа-
ние домов (некорректное выставление 
счетов), предоставление некачествен-
ных коммунальных услуг, необосно-
ванное распоряжение общим имуще-

ством собственников квартир. Кроме 
того, управляющие компании (УК) скры-
вают информацию о своей финансово-
хозяйственной деятельности.

В Генпрокуратуре отметили, что на-
рушения остаются многочисленными. 
Ежегодно выявляется около 300 тыс. ин-
цидентов.

Стабильные нарушения в сфере ЖКХ 
связаны с непрозрачностью деятельно-
сти УК — компании, как хозяйствующие 
субъекты, могут заключать любые дого-
воры, в том числе фиктивные. Подобные 
сделки приводят к выводу денег соб-
ственников и банкротству УК, расска-
зал юрист национальной юридической 
службы «Амулекс» Василий Ярошенко. 
Доказывать в рамках уголовного дела 
или судебного процесса умысел на вы-
вод средств непросто, отметил он.

— Нужно законодательное ограниче-
ние деятельности УК по аналогии с зако-
нами о госзаказе. Должен быть прямой 
запрет на заключение сделок, напрямую 
не связанных с управлением домами, — 
полагает эксперт.

�� КАК В ШЕЛКАХ

В числе нарушений Генпрокуратура 
также указала на факты хищения и не-
законного использования организаци-
ями ЖКХ собранных с граждан средств.

По данным на 1 октября 2019 года, об-
щая просроченная задолженность УК 
столицы и области перед «Мосэнер-
госбытом» превысила 5,2 млрд рублей, 
из которых 4,5 млрд пришлось на Под-
московье, сообщили в пресс-службе 
компании. При этом долги растут — 
с начала 2019 го да они увеличились 
на 808 млн (в столице — 71,8 млн, в об-
ласти — 736,5 млн). В компании уточни-
ли, что в Москве проблемы возникают 
с частными УК, а в Подмосковье долж-
никами становятся и муниципальные 
предприятия (МУП).

На проблемы с получением денег, со-
бранных с граждан УК и МУПами, ука-
зывают и в единой теплоснабжающей 
организации Москвы — МОЭК. Они за-
должали компании в общей сложности 
более 7 млрд. МОЭК борется со злостны-
ми неплательщиками с 2014 года и даже 
ведёт специальный топ-50 должников.

�� СИСТЕМНЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Отчасти нарушения связаны и с систем-
ными проблемами в сфере ЖКХ, в част-
ности пробелами в законодательстве, 
считает исполнительный директор НП 
«ЖКХ Контроль» Светлана Разворотнева. 
Например, немало инцидентов касается 
выставления платёжек за услуги ЖКХ. 
Однако зачастую проблемы возникают 
потому, что у УК и операторов нет акту-
альных баз данных.

Как ранее сообщали «Известия», 
в стране отсутствует единый механизм 
сбора информации о жильцах. Раньше 
УК вели первичный учёт граждан, хра-
нили данные в бумажном виде. Однако 
с появлением электронного докумен-
тооборота эта практика была отмене-
на. Компании по инерции пользуются 
старыми данными, но сведения зача-
стую неактуальны.

Также в числе нарушений — невнесе-
ние сведений в государственную инфор-
мационную систему ЖКХ. Но зачастую 
УК не могут это сделать по техническим 
причинам из-за несовершенства систе-
мы, отметила Светлана Разворотнева.

В конце 2019 года принят закон о пе-
редаче функций технического заказчика 
от Минкомсвязи к Минстрою, который 

до конца года подготовит предложения 
по совершенствованию системы, напом-
нил эксперт в сфере ЖКХ Павел Склянук.

Также к нарушениям приводит отсут-
ствие экономически обоснованной ме-
тодики расчётов тарифов на услуги ЖКХ. 
Как писали «Известия», в ряде регионов 
есть несоответствие между тарифами 
и реально необходимыми средствами 
на эксплуатацию домов. В результате 
УК приходится использовать деньги, со-
бранные с жильцов новых домов, для ре-
монта старых. А это незаконно, расска-
зала Светлана Разворотнева.

По её словам, множество нарушений 
связано со сложностью проведения об-
щих собраний собственников. Сейчас 
для принятия решений, например, об ис-
пользовании общедомового имущества 
нужно, чтобы проголосовали не менее 
50% владельцев квартир. Но зачастую 
их невозможно собрать. Поэтому УК мас-
сово подделывают протоколы, добавила 
Светлана Разворотнева.

По мнению замдиректора ассоциа-
ции «ЖКХ и городская среда» Дмитрия 
Гордеева, добросовестные УК не долж-
ны ссылаться на несовершенство зако-
нодательства. В Жилищном кодексе (ЖК) 
существуют коллизионные нормы (ч. 8 
ст. 5, ст. 8). Согласно им, в случае несоот-
ветствия федеральных и региональных 
законов нормам ЖК РФ должны приме-
няться нормы ЖК, объяснил он.

— Для уменьшения количества нару-
шений нужно развивать систему пре-
вентивных мер. Необходимо обязать 
жилинспекции активнее заниматься 
профилактикой, — считает Склянчук.

По данным Минстроя, в последние 
годы усилилась роль госжилинспекций 
в контроле за нарушениями. При этом ко-
личество жалоб жильцов в ГЖИ сокра-
щается. Так, за 2019 год было рассмотре-
но более 1,5 млн обращений, что на 11% 
меньше, чем в 2018-м.  

Минстрой работает в контакте с Ген-
прокуратурой, организациями обще-
ственного контроля, институтом 
уполномоченных по правам человека, 
сказали «Известиям» в ведомстве.

В Мосжилинспекции на момент пуб-
ликации на запрос «Известий» не отве-
тили.

Патоген под прикрытием
A Это уже второй случай в Юж-

ной Корее, когда не ясен путь 
передачи вируса. Ранее сообщалось, что 
29-м пациентом с COVID-19 стал 82-лет-
ний гражданин, который заявил, что ни-
когда не выезжал за пределы страны.

Основная гипотеза на тему того, по-
чему появляются пациенты, не имевшие 
прямого контакта с инфицированными, 
связана с тем, что на самом деле контакт 
был, просто его не смогли отследить 
эпидемиологические службы Южной 
Кореи, уверен Павел Волчков, руково-
дитель лаборатории геномной инжене-
рии МФТИ (вуз — участник программы 
повышения конкурентоспособности об-
разования «5–100»). Главным путём пере-
дачи инфекции остаётся распростране-
ние от человека к человеку.

— Скорее всего, эти пациенты были 
инфицированы людьми, прибывши-
ми из Китая без ярко выраженных сим-
птомов. Они заразили уже жителей Ко-
реи. А врачи не смогли выявить, с кем 
и когда случился контакт у новых боль-
ных. Можно сделать вывод, что в Корее 
есть инфицированные, распростра-
няющие коронавирусную инфекцию, 
но их по ряду причин не выявляют эпи-
демиологические службы, — пояснил он.

Он предполагает, что на ранней ста-
дии распространения COVID-19 в Ухане 
не сразу оценили масштаб потенциаль-
ной угрозы новой эпидемии. Заражён-
ных размещали в обычной больнице, где 
не используются методы защиты, харак-
терные для отделений инфекционных 
респираторных заболеваний. В итоге па-
тоген стремительно распространился 
среди пациентов больницы с ослаблен-
ным иммунитетом и хроническими за-
болеваниями, а затем и за пределы стра-
ны, отметил Павел Волчков.

�� НЕТОЧНЫЙ СКРИНИНГ

Ранее американские исследовате-
ли заявили о том, что главная мера 
по предотвращению распростране-
ния патогена — скрининг в аэропор-
тах — неэффективна. Учёные из Кали-
форнийского университета выяснили: 
в среднем более половины заражённых 
остаются незамеченными. Это происхо-
дит из-за длительного инкубационного 
периода болезни, во время которого, как 
стало известно медикам, патоген спосо-
бен передаваться. Кроме того, описаны 
случаи бессимптомного протекания 
COVID-19. Руководивший исследовани-
ем профессор Джеймс Ллойд Смит отме-
тил необходимость постоянно отслежи-
вать состояние здоровья прибывающих 
путешественников и, в случае если позд-
нее они начнут демонстрировать харак-
терные симптомы, срочно изолировать 
их. Затем нужно обязательно отследить 
всех, с кем контактировали эти туристы.

С выводами американских кол-
лег согласны и российские специали-
сты. Вирус может никак не проявлять 
себя клинически в среднем две недели, 
а то и до 24 дней с момента инфициро-
вания, рассказал заведующий инфек-
ционным отделением университетской 
клиники H-Clinic РУДН Данила Коннов.

— Происходит размножение и нако-
пление возбудителя в организме до ко-
личества, способного вызвать клиниче-
ские проявления болезни, — подчеркнул 
эксперт. — У значительной части зара-
жённых в этот момент температура ока-
жется нормальной, то есть они не будут 
демонстрировать основной симптом. 
А значит, многие инфицированные оста-
нутся невыявленными.

Как отметил инфекционист, осо-
бая опасность заключается в том, что 
вирус разойдётся по государствам, где 
уровень оказания медицинской помощи 
низкий. Это спровоцирует более интен-
сивное распространение инфекции. Тот 
факт, что множество людей могут быть 
носителями вируса и даже не подозре-
вать об этом, должен быть учтён эпиде-
миологами всех стран.

�� ОБОЗНАЛИСЬ ВИРУСОМ

Есть ещё одна гипотеза, объясняющая 
появление в Корее больных, никогда 
не покидавших страну и не контакти-
ровавших с инфицированными. В при-
роде существует огромное количество 
коронавирусов, заражающих человека, 
сообщила «Известиям» завкафедрой ин-
фекционных болезней с курсами эпиде-
миологии и фтизиатрии Медицинского 
института РУДН Галина Кожевникова.

— Люди знакомы с коронавирусами 
с 1965 года. В структуре ежегодных вспы-
шек ОРВИ на коронавирусную инфек-
цию приходится около 10%, а у 80% насе-
ления есть антитела к другим штаммам 
коронавирусов, — отметила она.

Такое разнообразие могло привести 
к тому, что используемые при диагно-
стике в Южной Корее тесты отреаги-
ровали не на COVID-19, а на другой ге-
нетически близкий штамм, рассказала 
«Известиям» завкафедрой вирусологии 
биофака МГУ Ольга Карпова.

— Например, геном патогена, вызы-
вающего SARS (атипичная пневмония 
2002–2003 годов. — «Известия»), на 80% 
совпадает с геномом COVID-19. А коро-
навирус летучих мышей идентичен ему 
на 90%. Есть версия, что тесты могли вы-
явить какой-то другой коронавирус, воз-
можно, давно знакомый этим пациен-
там, — считает эксперт.

Чтобы создать диагностикумы, ко-
торые будут стопроцентно выявлять 
COVID-19, нужно выделить уникальные 
именно для него участки генома и по-
добрать подходящий только для этого 
штамма реагент. Но пока информации 
о том, что такие тесты разработаны, нет.

�� ГРАНИЦА НА ЗАМКЕ

С 20 февраля Россия закрыла грани-
цу с Китаем для предотвращения рас-
пространения эпидемии коронави-
руса. Решение о временном запрете 
на въезд китайских граждан в РФ при-
няли по итогам заседания оперативного 
штаба. Ограничения касаются всех, кто 
направляется в страну в частных, учеб-
ных, трудовых и туристических целях.

— Все действия, которые сейчас пред-
принимаются правительством, больше 
не считаются чрезмерными, — уверен 
завлабораторией геномной инженерии 
МФТИ Павел Волчков. — Закрыть грани-
цы необходимо, чтобы обеспечить био-
логическую безопасность РФ.

Пандемия, вызванная вирусом, уже 
вряд ли начнётся из-за вовремя приня-
тых противоэпидемических мер, уверен 
профессор, член-корреспондент РАН, за-
ведующий лабораторией биотехноло-
гии и вирусологии НГУ Сергей Нетёсов.

— Но если бы заразность этого ви-
руса была схожей с таковой при кори, 
то пандемии вряд ли удалось бы избе-
жать. Поэтому внимание к практико-
ориентированным исследованиям ре-
спираторных инфекций необходимо 
кардинально усилить. И это не про эмо-
ции, а про финансирование медицин-
ских наук и практического здравоохра-
нения, которое надо увеличить в разы 
на основе рекомендаций ведущих учё-
ных страны, — заявил он.

Ранее стало известно, что в обновлён-
ных китайских рекомендациях по лече-
нию коронавирусной инфекции появи-
лось несколько препаратов, в том числе 
«Арбидол». В КНР на 20 февраля число 
заболевших пневмонией, вызываемой 
COVID-19, составило 74 576 человек, смер-
тельный исход зафиксирован в 2118 слу-
чаях. При этом, по данным за предыдущие 
сутки, заражённых было 75 117 человек. 
Более 16 тыс. человек выздоровели и вы-
писаны из медучреждений.

За пределами Китая выявлено де-
сять летальных исходов при 200 вы-
здоровевших. Всего же зарегистри-
ровано 1150 случаев заражения, в том 
числе 35 — в Таиланде, 65 — в Гонконге, 
82 — в Республике Корея, 84 — в Сингапу-
ре, 85 — в Японии и больше всего — 621 — 
на круизном лайнере Diamond Princess. 
20 февраля посольство РФ в Японии со-
общило: в ближайшее время в больницу 
доставят ещё двух граждан России, у ко-
торых японские медики диагностирова-
ли коронавирус. Всего на лайнере нахо-
дились 24 россиянина. Ранее поступала 
информация о том, что двое из них ин-
фицированы и изолированы.

Общество

«ТОТ ФАКТ, ЧТО 
МНОЖЕСТВО ЛЮ-
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НОСИТЕЛЯМИ ВИРУСА И 
ДАЖЕ НЕ ПОДОЗРЕВАТЬ ОБ 
ЭТОМ, ДОЛЖЕН БЫТЬ УЧТЁН 
ЭПИДЕМИОЛОГАМИ ВСЕХ 
СТРАН

Носки, трусы и танки
Что получат мужчины на 23 Февраля

Елена Сидоренко, Екатерина Ясакова, 
Ярослава Костенко

Ж енщины следуют традициям — 
самым популярным подарком 

на 23 Февраля остаются носки. Это 
следует из результатов опроса ком-
пании Superjob. Однако набирают ход 
и новые тенденции: в числе подар-
ков часто названы растения, живот-
ные, электроинструменты и даже секс. 
Эксперты считают: женщина, дарящая 
домашнего питомца, пытается ком-
пенсировать мужчине отсутствие сво-
его внимания. А презент в виде цветка, 
напротив, способ лишний раз напом-
нить о себе.

�� РЫЦАРИ В БЕЛОМ

Опрошенные Superjob мужчины на-
звали носки самым странным подар-
ком на 23 Февраля. Тем не менее в Ozon 
продажи таких изделий накануне Дня 
защитника Отечества выросли почти 
в четыре раза относительно среднего 
значения. А в Wildberries «Известиям» 
рассказали, что за февраль покупате-
ли приобрели около 150 тыс. пар.

Вслед за носками ведущие места 
в опросе о самых популярных подар-
ках заняли цветы и комнатные расте-
ния, а также домашние питомцы.

Девушки до 19 лет предпочитают 
дарить мужчинам шоколадные кон-
феты — их продажи в этот период рас-
тут более чем на 300%, подсчитали 
для «Известий» аналитики исследо-
вательского центра «Ромир». Женщи-
ны же среднего и старшего возраста 
(30–39 лет, 50+) чаще, чем сладости, вы-
бирают алкоголь (его продажи растут, 
правда, не так серьёзно — на 60%).

В число более редких подарков 
вошли секс, оружие и бритвенные при-
надлежности.

В Ozon также отметили: многие 
россиянки в этом году постараются 
удивить спутников неожиданными 
подарками. Например, продажи элек-
троинструментов в феврале выросли 
на 147% относительно среднего зна-
чения, фитнес-браслетов — на 325%, 
подписок на онлайн-кинотеатры 
и игровые сервисы — на 150 и 130% со-
ответственно, а ремней и кошельков — 
на 160 и 187%, рассказали «Известиям» 
в компании.

Хитом-2020 среди покупателей Ozon 
стали сборные модели военной техни-
ки со множеством деталей — их прода-
жи выросли на 150%. Особой популяр-
ностью пользуются модели советского 
танка Т-34 и ракетного комплекса «То-
поль», а в Санкт-Петербурге чаще по-
купают модели кораблей и подводных 
лодок.

В топ самых популярных товаров 
на Wildberries в этом году вошли бельё, 
средства для бритья, галстуки, рубаш-
ки и автоаксессуары. Высоко в рейтин-
ге стоят и трусы — за месяц было про-
дано 120 тыс. штук. А мужских рубашек 
в феврале было реализовано 70 тыс. 
Примечательно, что самой покупаемой 
стала белая сорочка — именно в этом 
цвете хотели бы видеть своих «рыца-
рей» представители прекрасной поло-
вины человечества.

Самым популярным подарком для 
юных «защитников страны» стали кон-
структоры — в первой половине февра-
ля родители купили им более 80 тыс. 
штук.

�� КАК САМОМУ СЕБЕ

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты отметили: традиция дарить носки 
на 23 Февраля — наследие советского 
прошлого. Тогда было принято препод-
носить что-то практичное.

— Для семейных женщин лишняя 
пара носков, особенно если они до-
рогие, хороший подарок. Носки ста-
ли презентовать и на другие празд-
ники, — сказала «Известиям» декан 
высшей школы маркетинга и разви-
тия бизнеса ВШЭ Татьяна Комисса-
рова.

По мнению другого эксперта, неко-
торые на такой подарок могут и оби-
деться.

— Сейчас появилось большое разно-
образие этих изделий, поэтому пошла 
мода на цветные носки. В некотором 
смысле преподносить их — послание 
любви, симпатии. Но самое главное, 
чтобы такой подарок был уместным, — 

пояснила «Известиям» руководитель 
отделения дополнительного образова-
ния ФЭН ИОМ РАНХиГС, психолог На-
талия Минаева.

Относительно растений эксперты 
пришли к единому мнению, что такой 
выбор — следование общему тренду 
экологичности, озеленения.

— Не исключено, что дарящая 
их женщина придерживается прин-
ципов ЗОЖ и считает, что в доме муж-
чины не хватает кислорода. Поэтому 

нужно купить ему полезное растение. 
Особенно популярно денежное де-
рево — многие отдают предпочтение 
именно ему. С другой стороны, это мо-
жет быть попытка продемонстриро-
вать заботу о ценном для себя мужчи-
не, — пояснила Татьяна Комиссарова.

Наталия Минаева считает, что жен-
щины, дарящие растения, рассчиты-
вают на то, что их будут вспоминать 
каждый раз при поливе цветка и ухо-
де за ним.

А вот вариант с дарением домаш-
него питомца эксперт восприняла не-
гативно.

— Когда человек выбирает пода-
рок, он во многом проецирует на него 
свои собственные потребности. По-
этому, если он сам нуждается в люб-
ви, тепле и заботе, например в соба-
ке, то он считает, что и другому это 
принесёт радость и скрасит одиноче-
ство. Но на самом деле всё может по-
лучиться совсем наоборот. И потом 
большое количество невостребован-
ных животных оказывается на ули-
це или в приютах, — посетовала На-
талия Минаева.

Татьяна Комиссарова, в свою оче-
редь, иронично заметила: женщины, 
даря своему мужчине питомца, таким 
образом пытаются компенсировать от-
сутствие внимания со своей стороны.
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Хитом-2020 среди по-
купателей Ozon стали 
сборные модели воен-
ной техники со множе-
ством деталей — их про-
дажи выросли на 150%
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Описания шизофреноподобных симптомов 
встречаются уже в XVII веке до нашей эры,  
в «Книге Сердец» — части древнего египетского 
папируса Эберса

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ИЗВЕСТИЙ» И НАЦИОНАЛЬНОГО ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА «КУРЧАТОВСКИЙ ИНСТИТУТ»

История 
использования 
полиграфа

Итальянский психиатр Чеза-
ре Ломброзо использовал пер-
вый прибор для детекции лжи — 
гидросфигмометр, который 
регистрировал у человека из-
менение давления крови.

Джон Ларсен создал первый 
полиграф, пригодный для рас-
следования преступлений. 
Данный прибор регистриро-
вал на движущейся бумажной 
ленте пульс, давление крови 
и дыхание.

Началось внедрение полигра-
фа в деятельность органов на-
логовой полиции.

С помощью инструментальных 
методик удалось впервые дока-
зать в суде непричастность об-
виняемого к совершению пре-
ступления.

Полиграфная проверка была 
впервые принята в американ-
ском суде в качестве доказа-
тельства.

В Курчатовском институте поли-
граф впервые использовали для 
определения тяжести заболева-
ния шизофренией.
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Правдивая ложь
Шизофрению диагностируют с помощью полиграфа

Ольга Коленцова

Учёные НИЦ «Курчатовский институт» 
предложили простой и быстрый ме-

тод проверки степени тяжести заболева-
ния шизофренией. Пациенту предложат 
пройти тест на полиграфе, что займёт все-
го несколько минут. По зафиксированным 
физиологическим показателям, включа-
ющим в себя параметры дыхания, серд-
цебиения и потоотделения, врач сможет 
сказать, насколько человек нуждается 
в медицинской помощи.

�� ЧТО В ИМЕНИ ТЕБЕ МОЁМ

Основными признаками заболева-
ния шизофренией считаются так на-
зываемые негативные симптомы. Они 
подразу мевают утрату ряда психиче-
ских функций — воли, мотивации, эмо-
циональности. В проявлении этих сим-
птомов при шизофрении задействованы 
структуры головного мозга, участвую-
щие в регулировании функций вегета-
тивной нервной системы. В частности, 
к таким функциям относятся дыхание, 
сердцебиение и кожно-гальванические 
реакции.

Учёные НИЦ «Курчатовский институт» 
совместно с исследователями из пси-
хиатрической клинической больницы 
им. Н.А. Алексеева выяснили, что по дан-
ным функциям можно определить тя-
жесть негативных изменений в психике 
у пациента, больного шизофренией. Для 
этого они провели эксперимент, включа-
ющий в себя использование полиграфа 
(его часто упрощённо называют «детек-
тор лжи») и теста со скрываемым именем. 
Технология последнего была заимствова-
на из методики криминалистических ис-
следований.

Впервые данный подход был использо-
ван учёными для выявления степени пси-
хиатрических расстройств, что дало уни-
кальные результаты.

Ещё в 1959 году психофизиолог Дэвид 
Ликкен предложил «тест выявления ви-
новного знания». Он был основан на том, 
что у виновных ключевой признак будет, 
как правило, вызывать бóльшую реак-
цию, чем другие аналогичные призна-
ки. В описываемой работе учёные со-
средоточились на аспекте исследования 
физиологического отклика организма 
испытуемого на собственное имя: оно 
всегда вызывает достаточно сильную 
подсознательную реакцию, впрочем, 
как и сокрытие этой значимой инфор-
мации.

В ходе теста пациенты должны были, 
следуя инструкции экспериментатора, 

скрывать собственное имя. Врач зада-
вал вопрос: «Как вас по паспорту зовут?», 
называя по очереди шесть имён, среди 
которых есть и имя испытуемого. Паци-
ент же должен был отвечать нет на все 
вопросы. В это время полиграф фикси-
ровал кожно-гальваническую реакцию 
(степень увлажнения кончиков пальцев, 
сокращённо КГР), частоту сердечных со-
кращений (ЧСС) и сужение кровеносных 
сосудов пальцев руки человека.

�� ЛЁГКИЕ И ТЯЖЁЛЫЕ

В проведённом исследовании участво-
вали 14 пациентов с установленным ди-
агнозом шизофрения. Средний возраст 
обследуемых был равен 30 годам, каж-
дый из них перенёс от одного до семи 
психотических эпизодов. К таковым от-
носятся галлюцинации, бред с идеями 
одержимости и преследования. Работа-
ли с пациентами в амбулаторных усло-
виях, на стадии формирования ремис-
сии заболевания.

— Оказалось, что физиологические про-
явления больных с тяжёлой формой за-
болевания при реакции на собственные 
имена заметно различаются в зависимо-
сти от степени выраженности негатив-
ной симптоматики, — рассказал Юрий 
Холодный, начальник лаборатории при-
кладной и экспериментальной психо-
физиологии НИЦ «Курчатовский инсти-
тут». — С использованием данного метода 
мы выделили группу из семи больных с тя-
жёлой формой заболевания, у которых 
наблюдалось значительное снижение 
или полное исчезновение физиологиче-
ских реакций в ответ на собственное имя. 
Во вторую группу, также из семи человек, 
вошли пациенты с лёгкой формой забо-
левания. У них хоть и отмечалось сниже-
ние реагирования на своё имя по сравне-
нию со здоровыми людьми, но реакция 
всё равно была ярко выражена.

При дальнейшем обследовании врачи 
подтвердили на основе уже имеющихся 
психиатрических методов значимые от-
личия между пациентами с тяжёлой и лёг-
кой формой заболевания. Сделали это, 
сравнивая трудоспособность и бытовую 
приспособленность больных.

— При выраженной негативной симпто-
матике адаптивные качества человека 
снижаются, — пояснила старший научный 
сотрудник психиатрической клинической 
больницы №1 им. Н.А. Алексеева Наталья 
Захарова. — Под адаптивностью обычно 
понимают наличие некоторых индиви-
дуальных характеристик, позволяющих 
личности наиболее быстро и адекватно 
разрешать проблемные ситуации, нор-

мализуя своё взаимодействие с внешней 
средой. Снижение или даже потеря этих 
функций были ярко выражены у пациен-
тов тяжёлой группы. Происходит такое 
из-за тех самых негативных симптомов: 
роста апатии, утраты эмоциональности, 
снижения уровня притязаний и энергети-
ческого потенциала. Чем более они выра-
жены, тем сильнее болен человек.

Таким образом, динамика перечислен-
ных параметров (ЧСС, КГР и сужение кро-
веносных сосудов) при проведении теста 
со скрываемым именем может служить 
косвенным психофизиологическим кри-
терием оценки текущего состояния боль-
ного. Несомненное преимущество такой 
методики заключается в её скорости, для 
проведения исследования нужен лишь 
полиграф и несколько минут времени.

Кроме того, для получения более объ-
ективной информации о заболеваниях 
учёные усилили работу полиграфа воз-
можностями магнитно-резонансной то-
мографии. «По идее, высказанной ещё 
несколько лет назад Михаилом Ковальчу-
ком, мы объединили возможности поли-
графа с исследовательским потенциалом 
МРТ, переведя тем самым наши работы 
на качественно новый уровень. В танде-
ме этих технологий можно повысить точ-
ность и качество получаемой информа-
ции о состоянии пациента. Это, в свою 
очередь, позволит усовершенствовать 
методы для дальнейшего изучения ра-
боты головного мозга, а также позволит 
врачам получать объективную инфор-
мацию о степени тяжести заболевания 
пациентов», — отметил Вячеслав Демин, 
директор-координатор по направлению 
«Природоподобные технологии» НИЦ 
«Курчатовский институт».

— Результат работы, безусловно, ин-
тересный и заслуживает внимания, — 
сообщил руководитель отдела меди-
цинской психологии Научного центра 
психического здоровья РАМН Сергей 
Ениколопов. — Однако пока она суще-
ствует на уровне эксперимента, а не пол-
ноценной методики. Для получения 
более достоверных результатов необ-
ходимы дальнейшие исследования. На-
пример, была бы полезна информация 
о склонности человека ко лжи. Ведь 
если пациент привык врать, то, болен 
он шизофренией или нет, скрывать не-
кую информацию даже при наличии по-
лиграфа ему будет намного проще.

Следует отметить, что исследование 
психофизиологических проявлений с по-
мощью полиграфа находится в начальной 
стадии. Однако результаты, полученные 
в ходе работы, открывают огромный по-
тенциал для дальнейших исследований.

Врач задавал вопрос: «Как вас 
по паспорту зовут?», называя 
по очереди шесть имён, среди 
которых было и имя испытуемо-
го. Пациент же должен был от-
вечать нет на все вопросы. В это 
время полиграф фиксировал 
кожно-гальваническую реакцию 
(степень увлажнения кончиков 
пальцев, сокращённо КГР), часто-
ту сердечных сокращений (ЧСС) 
и сужение кровеносных сосудов 
пальцев руки человека
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Анна Позина

И горь Костолевский уверен, что провокации 
делаются от инфантилизма, ценит то, что 

Бродский называл величием замысла, и считает: 
театр должен дарить надежду. Об этом он рас-
сказал «Известиям» после аншлаговой премье-
ры спектакля «Старший сын» в Московском ака-
демическом театре имени Маяковского.

«Старшего сына» Вампилова ставили во многих 
театрах, а роль Сарафанова играли выдающие-
ся актёры. Чем привлёк вас этот герой?

Мне всегда было интересно играть людей. 
Не мачо, которые смотрят на всех свысока, а тех, 
кто ходит по улицам среди нас, живёт сложной 
жизнью. У каждого из них скелет в шкафу, каж-
дый борется за жизнь, пытаясь сохранить чув-
ство собственного достоинства, желая проти-
востоять всем напастям. Сарафанов дорог мне 
тем, что он из этой категории людей.

Что вы хотели донести до зрителя?
Сарафанов — творческий человек, музыкант, 

это самое главное для меня. На его профессии, 
мне кажется, до этого никто особо не акценти-
ровал внимание, а он человек, который пишет 
кантату «Все люди — братья». Делает это серьёз-
но, осмысленно. Ему трудно, но он верит в силу 
искусства, в своё предназначение. Для меня это 
один из самых важных мотивов в персонаже. 

Вы работали с молодым режиссёром Анатоли-
ем Шульевым. Подсказывали ему?

В работе для меня всегда важен ансамбль. 
Я к своим партнёрам, несмотря на их возраст, 
отношусь с уважением. Партнёры у меня за-
мечательные — Полина Лазарева, Алексей Дя-
кин, Юрий Никулин, Юля Соломатина, Стас 
Кардашев. Каждый в меру ему отпущенного 
делает своё дело. Если мне что-то не нравилось 
или я хотел что-то подсказать, то мог об этом 
им сказать, впрочем, как и они мне. 

Молодые режиссёры часто осовременивают 
классику. Причина в отсутствии достойных со-
временных текстов?

Тут много причин. Я не против того, чтобы 
осовременивали классические тексты, но всё 
зависит, как говорил Бродский, от величия за-

мысла. Важен талант режиссёра, который бе-
рётся за тот или иной материал.

Меня всегда интересует живой человек 
на сцене. Когда я подключаюсь к нему, состра-
даю, плачу, соучаствую, смеюсь вместе с ним — 
это мне дорого. Если мне не близко то, что про-
исходит на сцене, мне совершенно безразлично 
и то, что вложил в постановку режиссёр. Либо 
я до этого не дорос, такое тоже может быть.

Мне важно, чтобы я сопереживал. Пусть ме-
няют классический текст, меня это совершен-
но не занимает, когда есть глубокая мысль. Ею 
многие вещи могут быть оправданы. А просто 
провокации часто делаются от инфантилизма.

Вы президент театрального фестиваля и премии 
«Золотая маска». Каким вам видится современ-
ный театр и куда он движется?

Сейчас у театра расцвет, много разных, не-
обычных спектаклей. Одну из функций сво-
его президентства я вижу в том, чтобы раз-
вивать и открывать новые театры в регионах. 
Там есть замечательные коллективы, например 
лесосибирский драматический театр «Поиск» 
в Красноярском крае. Жителей в городе и 50 тыс. 
не наберётся. Но театр удивительный, получает 
«Золотые маски», конкурирует с Большим, мо-
лодые ребята делают невероятные спектакли.

Что нового будет в «Золотой маске» 2020 года?
В программах в этом году будет около 250 по-

казов спектаклей из девяти регионов. Когда 
я только начал заниматься «Золотой маской», 
то даже представить себе не мог, какой это гран-
диозный проект. Но что самое удивительное, 
делает его небольшой коллектив, по большей 
части женский. Высокопрофессиональные, ода-
рённые люди, преданные своему делу.

В регионах ждут фестиваль, стремятся по-
пасть в лонг-лист. Вижу, с каким интересом зри-

тели ждут приезда разных театров. Мы везём 
в регионы лауреатов и номинантов фестива-
ля, стремимся показать лучшее. Правда, при-
ходится исходить из того, какие технические 
возможности есть у города. Например, в Ом-
ске или Новосибирске можем показать самые 
сложные постановки. Но есть города, где зри-
тель только начинает знакомиться с театром.

Зрители регионов менее избалованы?
Есть города, где публика может смело кон-

курировать с Москвой и Питером. Но всё же 
по большей части зрители в регионах более не-
посредственные, благодарные и неискушённые. 
Они в силу своей удалённости обладают боль-
шим желанием видеть и познавать. Московская 
публика тоже разная. На какие-то спектакли, 
где билет стоит 15 тыс. рублей, к сожалению, 
не сможет пойти врач или учитель.

Вы поддерживаете стремление театров зараба-
тывать? В том числе и дорогими билетами, ко-
торые многим не по карману.

Театрам тоже надо выживать, но, мне кажет-
ся, они сейчас разумно выстраивают свою по-
литику. У большинства есть понимание, что 
нужны разные по стоимости билеты.

Когда зритель приходит в театр, чего он ждёт, 
кроме эмоций, о которых вы говорили?

Думаю, сегодняшний зритель ждёт отве-
тов на важные, глубинные вопросы. Когда те-
атр созвучен с этим, зритель ему отвечает. Но, 
мне кажется, зрителю надо ещё давать надежду 
и ощущение веры. Может быть, это звучит ба-
нально, но человек не может жить без надежды. 
Это не значит, что всё надо лакировать, приу-
крашивать, не говорить о неприятном. К надеж-
де можно призывать по-разному, даже через 
отрицательный опыт. В театр люди приходят 
за разным. Всё должно быть сбалансировано. 
Один идёт, чтобы отдохнуть, посмеяться, дру-
гой — чтобы серьёзно задуматься.

С каким впечатлением вы чаще всего выходи-
те из кино?

Мне трудно судить, мало смотрю 
новых наших 
фильмов, нет 
времени. По-

следнее, что мне понравилось, — «Дылда» Кан-
темира Балагова. От других картин, которые 
я видел, а видел я немного, у меня осталось ощу-
щение некоторого инфантилизма, только кар-
тинка хорошая.

В чём выражается инфантилизм?
Незнание жизни, очень поверхностный 

взгляд. Нет опыта, при этом есть калька с за-
падных картин. Причём внешне вроде как по-
трясающе снимаем, вроде как в Голливуде. 
Как бы пытаясь всем доказать, что мы не хуже. 
Давайте не сравнивать, давайте быть лучше! 
Какие-то комплексы, что ли?

Подражать надо хорошему. Если 
мы стремимся подражать по-
настоящему хорошему — 
это не стыдно, ведь та-
ким образом мы тоже 
становимся лучше. 
Но подражать не са-
мому хорошему, а тому, 
что лежит на поверхно-
сти, не понимая глубин-
ных вещей, ужасно.

Почему сериалы Бори-
са Хлебникова всем нравят-
ся? Потому что он рассказывает 
про вас, про меня, про нашу реаль-
ную жизнь. Когда мне показывают 
выморочную искусственную 
жизнь, красивую картин-
ку, я не понимаю, кто 
эти люди, почему они 
так себя ведут. Лично 
ко мне это не имеет ни-
какого отношения, меня 
это не трогает. Хотя, мо-
жет, кому-то и по душе. 
Вообще, шедевров 
во всём мире мало. 
Мне повезло, в сво-
ей жизни я видел 
шедевры.

Распоясанные
Уайлдер и Фьюри вновь сразятся за два чемпионских титула

Севастиан Терлецкий, Ринат Шигаев

В ближайшие выходные Лас-Вегас пре-
вратится в столицу бокса. На арене 

MGM Grand встретятся непобеждённые 
супертяжеловесы: американец Деонтей 
Уайлдер (42–0–1, 41 КО) и британец Тай-
сон Фьюри (29–0–1, 20 КО). Они прове-
дут бой за чемпионские пояса по верси-
ям WBC и журнала The Ring. Трансляцию 
самого ожидаемого реванша 2020 года 
можно будет увидеть только на РЕН ТВ. 
А вечером того же дня телеканал в пря-
мом эфире покажет турнир по ММА.

�� БОЛЬШИЕ ПАРНИ

Первая встреча между боксёрами в де-
кабре 2018 года была очень увлекатель-

ной. Фьюри превосходно действовал 
вторым номером, вынуждая своего со-
перника выбрасывать удары по воз духу. 
Но в 9-м раунде британец заигрался 
и оказался в нокдауне, после чего стал 
активнее в атаках. В 12-м раунде Уайл-
дер снова отправил Фьюри на канвас, 
и на этот раз всё было намного серьёз-
нее. Но Тайсон оправился и от этого уда-
ра, восстановился и смог продержаться 
до конца поединка. Судейские записки 
после 12 раундов были следующими: 
115–111 Уайлдер, 114–112 Фьюри, 113–
113. В итоге ничья.

— Бой может проходить на встречных 
курсах, поскольку каждый из соперни-
ков захочет доказать, что именно он был 
сильнее в первом поединке, — заявил 
«Известиям» российский боксёр Гри-

горий Дрозд. — Думаю, Уайлдер будет 
более сконцентрированным, не таким 
размашистым и чуть более экономным, 
чем в первой встрече. Фьюри же очень 
нестандартный парень и часто удивля-
ет всех своей защитой и различными 
фокусами. Но фаворитом мне кажется 
Деонтей. Он очень уверенно выглядел 
в своих предыдущих поединках. Тайсон 
же в последнее время был немного не-
внятным. Но это супертяжёлый вес, де-
рутся большие парни, и возможен лю-
бой исход. По Фьюри сложно попасть, 
но если Уайлдер это сделает, концовка 
всем примерно известна.

Бронзовый Бомбардировщик, как 
называют Уайлдера, — типичный нока-
утёр, практически все свои поединки 
на профессиональном ринге он завер-
шил досрочно. 34-летний американец 
предпочитает боксировать вторым но-
мером, ожидая подходящего момента 
для молниеносной атаки. Уайлдеру до-
статочно одного точного удара спра-
ва, чтобы завершить поединок в свою 
пользу. Несомненно, он обладает самым 
сильным ударом в супертяжёлом весе. 
Боксёр не показывает большой креа-
тивности в атаке, предпочитая ей агрес-
сивную и силовую манеру ведения боя 
на дальней дистанции. Уайлдер нахо-
дится на самом пике карьеры и высту-
пает довольно часто, демонстрируя 
из раза в раз блестящую боевую го-
товность.

В отличие от Уайлдера, Фьюри дей-
ствует легко и быстро, набрасывает 
комбинации с дистанции и умело под-
страивается под оппонента в течение 
всего поединка. Британец хорошо чув-
ствует ринг, умело сближается с со-

перником за счет работы ног. На фоне 
американца он обладает более высо-
ким уровнем боксёрского интеллекта. 
В арсенале у Фьюри имеется широкий 
выбор атакующих действий.

— На мой взгляд, в этой встрече Фью-
ри должен победить Уайлдера, — ска-
зал «Известиям» промоутер Владимир 
Хрюнов. — Думаю, Тайсон сейчас в хоро-
шей форме. Так что третьему бою, ско-
рее всего, быть.

В сентябре прошлого года стало из-
вестно, что Уайлдер и Фьюри подписа-
ли контракт сразу на два боя. Уже сей-
час можно с уверенностью сказать, что 
поединки будут горячими. Традицион-
ная дуэль взглядов завершилась пота-
совкой. Сначала бойцы просто обмени-
вались нелицеприятными репликами. 
Но затем оба начали толкаться и выкри-
кивать оскорбления в адрес друг дру-
га. По сообщениям СМИ, конфликт был 
спровоцирован нелицеприятной шут-
кой Фьюри про мать Уайлдера.

— Не думаю, что провокации вооб-
ще могут как-то повлиять на боксё-
ров такого уровня, — добавил Григо-
рий Дрозд. — Если такие вещи не грозят 
их жизни или жизни и здоровью их род-
ственников в прямом смысле, то это 
всего лишь игра на камеру. 

�� РУССКИЙ СЛЕД

Этот знаменательный боксёрский ве-
чер не обойдётся без россиян на ринге. 
Петрос Ананян сразится с Субриэлем 
Матиасом — пуэрториканец печально 
известен в нашей стране как послед-
ний соперник в карьере другого рос-
сийского боксёра — Максима Дадаше-
ва. После поединка с Матиасом летом 
2019 года тот скончался от полученных 
травм. Схватка Ананяна и Матиаса со-
стоится в андеркарде супербоя Тайсон 
Фьюри — Деонтей Уайлдер. Трансляция 
турнира начнётся на РЕН ТВ в 7.00 мск 
23 февраля.

Вечером того же дня интересные по-
единки ждут и любителей смешанных 
единоборств. В Белоруссии состоит-
ся захватывающий турнир World Total 
Kombat Federation (WTKF), где россий-
ский ветеран ММА Сергей Харитонов 
сразится с бывшим бойцом UFC из Бра-
зилии Фернандо Родригесом за звание 
чемпиона мира в супертяжёлой весовой 
категории по версии промоушена. Так-
же запланирован реванш между чемпи-
оном Европы по боевому самбо, бойцом 
смешанных единоборств Максимом 
Новосёловым и тренером высшей ка-
тегории, кандидатом в мастера спорта 
по боксу Игорем Кузнецовым.

В четверг прошла пресс-конфе-
ренция участников главного поедин-
ка вечера Харитонова и Родригеса, оба 
бойца ответили на вопросы журнали-
стов. Также состоялась традиционная 
дуэль взглядов. Соперники проявили 
максимум уважения друг к другу и по-
обещали оставить все выяснения отно-
шений для ринга.

— Очень приятно, что появилась воз-
можность выйти на ринг в этот празд-
ничный день в Белоруссии, но по сути 
я буду драться совсем недалеко от Рос-
сии, — сказал Харитонов на пресс-кон-
ференции. — Я не разделяю наши наро-
ды. Могу сказать, что сделал максимум 

для подготовки. Я хорошо изучил со-
перника и готов к любым сценариям 
ведения боя. Мне будет противосто-

ять очень непростой боец, и этот по-
единок выдастся сложным.

Трансляцию турнира можно будет 
увидеть только на телеканале РЕН ТВ. 
Её начало запланировано на 23.00 
23 февраля.

« ПУСТЬ РЕЖИССЁРЫ МЕНЯ-
ЮТ КЛАССИЧЕСКИЙ ТЕКСТ, 
МЕНЯ ЭТО СОВЕРШЕННО 

НЕ ЗАНИМАЕТ, ЕСЛИ ЕСТЬ ГЛУБОКАЯ 
ХУДОЖЕСТВЕННАЯ МЫСЛЬ

Дуэль взглядов непобеждённых бойцов закончилась потасовкой

В Сарафанове из «Старшего сына» Игорь 
Костолевский сумел найти новые акценты
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«Люблю играть людей  
со скелетами в шкафу»
Актёр Игорь Костолевский — о выборе героя, инфантильном кино и театре как надежде

Игорь Костолевский в 1973 году окончил 
ГИТИС и поступил в труппу Театра име-

ни Маяковского, где служит до сих пор. 
В кино начал сниматься в 1970 году. 
На его счету более 60 ролей. Среди зна-
ковых картин актёра — «Звезда пле-
нительного счастья», «А зори здесь ти-
хие», «Ася», «Законный брак». Народный 
артист России. Президент фестиваля 

и российской национальной теа-
тральной премии «Зо-

лотая маска».
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